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«Для ВСУ журналисты стали целью»
В зоне СВО погиб военкор Максудов — за российскими корреспондентами вели охоту с боевого дрона

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Роман Крецул, Елена Васильева

В четверг, 23 ноября, в больнице скон-
чался корреспондент телеканала 

«Россия 24» Борис Максудов. Накану-
не он был ранен недалеко от передо-
вых позиций в Запорожской области. 
Украинские боевики с дрона сброси-
ли на группу российских журналистов 
осколочные боеприпасы. За несколько 
дней до трагедии Борису исполнилось 
38 лет. В Кремле отметили, что журнали-
сты становятся специальными целями 
для наших врагов, и эта опасность будет 
только возрастать. Союз журналистов 
России выступил с инициативой награ-
дить погибшего корреспондента орде-
ном Мужества.

Атака на российских журналистов 
случилась 22 ноября на запорожском 

направлении. Корреспонденты в со-
провождении военнослужащих пое-
хали в одну из общевойсковых частей, 
действующих в районе Вербового и Ра-
ботино. Из соображений безопасности 
непосредственно перед линией бое-
вого соприкосновения они раздели-
лись на две группы. Первая отработала 
на передовой, но по дороге назад её об-
наружили дроны противника. Журна-
листам удалось спрятаться, а затем 
быстро покинуть опасный район.

— Вторую группу, где был Борис, 
коптер также обнаружил при воз-
вращении,  — рассказала военкор 
«Известий» Мери Бадунц, работаю-
щая в этом районе. — Беспилотник 
их плотно держал. Сначала был пер-
вый сброс — рядом. Журналисты пы-
тались спрятаться в лесо-
полосе, но не удалось. 
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Конкурс пенсий
Разрыв между выплатами в различных регионах страны достиг 23 тысяч рублей

Милана Гаджиева

Р азрыв между средними пенсиями 
в разных регионах за последний год 

увеличился на 1,3 тыс., до 23 тыс. рублей, 
выяснили «Известия». По итогам третьего 
квартала самые высокие выплаты были 
на Чукотке (40 тыс.), а самые низкие — 
в Кабардино-Балкарии (17 тыс.). Систе-
му начисления пенсий россияне считают 
весьма запутанной. Но если учитывать, 
что косвенно их размер связан с инфля-
цией, а значит, и зарплатами в регионах, 
то получается, что разрыв объясняется 
в том числе разницей в доходах. Влияет 
и наличие региональных надбавок, отме-
тили во ВНИИ труда. Впрочем, номиналь-
ное различие не всегда показательное: 
хотя на Севере начисления выше, жить 
там значительно дороже, отметили экс-
перты. Нужно ли сглаживать разрыв пен-
сий — в материале «Известий».

Если сравнивать усреднённые пока-
затели, то получается, что в России мак-
симальная региональная пенсия пре-
вышает минимальную почти в 2,5 раза. 
Самые большие выплаты по старости 
неработающим гражданам назначаются 
жителям Чукотки — 39,9 тыс. рублей, а са-
мые низкие — Кабардино-Балкарской 
Республики (КБР) в размере 17 тыс. Раз-
ница составляет почти 23 тыс. Это сле-
дует из статистики Социального фонда 
(СФР) по итогам третьего квартала, кото-
рую изучили «Известия». Средняя сум-
ма пенсий по всей стране, по этим дан-
ным, составила 21,8 тыс. рублей.

В 2023-м в пятёрку регионов с самы-
ми высокими средними выплатами по-
жилым людям помимо Чукотки также 
вошли Ненецкий автономный округ 
(34,8 тыс.), Магаданская область (34 тыс.), 
Камчатский край (33,6 тыс.) и Ямало-Не-
нецкий АО (32,7 тыс.), следу-
ет из статистики СФР. 

Вопрос бремени
Чем обернётся для Вильнюса возможное закрытие 
КПП на границе с РФ

Семён Бойков

З акрытие пропускных пунктов 
на границе РФ и Литвы стало бы 

ударом для экономики республи-
ки, заявил «Известиям» глава пресс-
службы губернатора Калининградской 
области Дмитрий Лысков. Ранее ли-
товские власти обещали рассмотреть 
возможность остановки работы КПП. 
Финляндия объявила о закрытии всех 
погранпунктов, кроме одного — «Райа-
Йоосеппи». Норвегия также допустила, 
что может заблокировать единствен-
ный КПП «Стурскуг». Страны Прибал-
тики рано или поздно закроют погра-
ничные пункты, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. При этом они 
полагают: подобные действия под 
предлогом резкого наплыва мигран-
тов нельзя считать в полной мере за-
конными.

Блокировка контрольно-про-
пускных пунктов на границе России 
и Литвы под предлогом наплыва не-
легальных мигрантов стала бы само-
убийством для транспортной систе-
мы республики, сказал «Известиям» 
руководитель пресс-службы губерна-
тора Калининградской области Дмит-
рий Лысков.

— Мы надеемся, что руководители 
соседней страны будут придержи-
ваться здравого смысла и попробу-
ют представить себе экономические 

последствия своих действий. В отли-
чие от Финляндии, у Литвы нет воз-
можности закрывать границу с Рос-
сией безболезненно. Они уже терпят 
большие издержки на фоне введённых 
ими санкций, — заявил он.

По его словам, возможное за-
крытие пограничного перехода «Ки-
бартай» (с российской стороны  — 
«Чернышевское») стало бы грубым 
нарушением транзитных обяза-
тельств Литвы. При этом он отметил, 
что в Калининградской области нет 
наплыва мигрантов с Ближнего Вос-
тока.

— Какие-то отдельные случаи, мо-
жет быть, есть, но массового приезда 
просителей убежища в ЕС у нас нет, — 
рассказал глава пресс-службы.

В середине ноября президент Лит-
вы Гитанас Науседа заявил: Вильнюс 
изучит экономические последствия 
возможного закрытия погранперехо-
дов с Россией. 20 ноября глава МВД 
Агне Билотайте признала, что на рос-
сийско-литовской границе нет рез-
кого притока беженцев. «Мы следим 
за ситуацией в Литве, никаких изме-
нений или новых тенденций не наблю-
даем», — заявила она. Сейчас пересечь 
границу с Литвой можно через два 
погранперехода — «Чернышевское — 
Кибартай» и «Советск — Панемуне». 
Другие два КПП («Морское — Нида» 
и «Пограничный — Рамонишкяй») за-
крыты со времён пандемии. Ещё один 
пограничный переход «Дубки — Рам-
бинас» так и не был введён в эксплуа-
тацию из-за нежелания ли-
товских властей.

Захватчики «Галактики»
Станут ли хуситы новой военной силой в Красном море

Алексей Суконкин,  
Прохор Доренко

Й еменская военизированная груп-
пировка «Ансар Аллах» заявила, 

что будет захватывать все суда, следу-
ющие через Баб-эль-Мандебский про-
лив и имеющие отношение к Израилю. 
С 19 ноября в плену у неё уже находится 
грузовой корабль Galaxy Leader. Йемен-
ские хуситы де-факто присоединились 
к палестино-израильскому конфликту. 
Помимо атаки на судно «Ансар Аллах» 

22 ноября запустила несколько крыла-
тых ракет по территории Израиля. «Из-
вестия» разбирались — что собой пред-
ставляет эта группировка, сможет ли 
она создать серьёзные препятствия 
торговому судоходству в Красном море 
и изменит ли баланс сил в регионе.

Военное руководство йеменско-
го движения «Ансар Аллах» посетило 
захваченное 19 ноября грузовое суд-
но Galaxy Leader. Группировка распро-
странила видео, на котором генерал 
Мухаммад Фадиль Абдель Наби объ-

явил экипажу о том, что они являются 
«гостями Йемена», находятся в «полной 
безопасности», и сделал официальное 
заявление.

— Мы участвуем в войне вместе с па-
лестинским сопротивлением против 
преступного сионистского образова-
ния. Мы говорим всему миру, что Йемен 
и его вооружённые силы готовы решать 
боевые задачи в Красном море. Однако 
мы хотим заверить, что наши операции 
не будут угрожать судоход-
ству и торговле в регионе. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

За несколько дней до трагедии Борису Максудову исполнилось 38 лет

Самые высокие пенсии в России платят на Чукотке (на фото — Анадырский морской торговый порт)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 24.11.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,3225   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,061   ДИРХАМ ОАЭ 23,9947   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,6059   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2191   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1929   ДОЛЛАР США 88,1206   ЕВРО 96,2273   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5946 
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«Для ВСУ журналисты 
стали целью»
A — Деревья облетели уже, 

голые, кругом выжжен-
ное поле и сгоревшие машины. Они 
залегли. Был второй сброс  — ВОГ 
(осколочный боеприпас для гранато-
мётов. — «Известия») сдетонировал ря-
дом с Борисом. Осколки пробили шею 
и лёгкое, — рассказала военкор «Изве-
стий» Мери Бадунц.

По её словам, в это время водитель 
группы «Первого канала» увидел ребят 
и отвлёк внимание на себя — сел за руль 
и поехал. Коптер улетел. Вернувшись, 
он подобрал Бориса.

— Его тут же загрузили в машину, 
отвезли в больницу, вкололи обезбо-
ливающие, начали оказывать более 
квалифицированную медпомощь, — 
рассказала Мери.

Военкор «Известий» Алексей Пол-
торанин, работающий в зоне СВО с са-
мых первых дней и получивший ране-
ние в октябре, уверен, что украинские 
боевики целенаправленно ведут охо-
ту за журналистами.

— Для ВСУ журналисты давно ста-
ли целью, — считает он. — На пере-
довой нам всё чаще приходилось ра-
ботать не с камерой и микрофоном, 
а с телефоном. С помощью коптеров 
и других средств противник стара-
ется отследить наши передвижения. 
Когда мы получили ранения, над же-
лезнодорожной станцией висели два 
коптера. И удар нанесли не по ци-
стернам, которые там были, а имен-
но туда, где находились пожарные 
и журналисты.

Военкор «Известий» Леонид Ки-
трарь познакомился с Борисом Мак-
судовым в самом начале СВО.

— Вместе мы работали на киев-
ском направлении, на Чернобыль-
ской станции, — вспомнил он. — Тогда 
Боря говорил, что военные конфлик-
ты и все связанные с этим истории 
ему не слишком-то интересны, но тем 
не менее работать никогда не отказы-
вался. Был, наверное, какой-то девиз 
у Бори: он шёл вперёд, не зная, что там 
ждёт.

Для журналистского сообщества 
смерть Бориса Максудова стала пол-
ной неожиданностью: накануне в во-
енном ведомстве заявили, что жизнь 
раненого вне опасности. Теперь рабо-
тающие в зоне СВО журналисты за-
даются вопросом, почему была при-
уменьшена угроза жизни коллеги. 
А кроме того, обращают внимание 
и на организацию работы журнали-
стов на передовой — нередко их соби-
рают большими группами, отчего риск 
попасть под обстрел возрастает.

Коллеги погибшего журналиста 
по ВГТРК назвали его смерть «невос-
полнимой утратой для телеканала».

Борис Максудов родился в Узбеки-
стане, но позже его семья переехала 
в Россию. После окончания Сочинско-
го госуниверситета пришёл в журна-
листику. Начинал в печатном издании, 
но вскоре понял, что его призвание — 
быть телерепортёром.

В этом качестве Борис начинал ра-
ботать в ГТРК Сочи, а последние не-
сколько лет снимал сюжеты на теле-
канале «Россия 24». Неоднократно вёл 
репортажи из горячих точек и зоны 
СВО.

В Запорожской области находил-
ся последний месяц, освещая события 
на линии боевого соприкосновения.

За несколько дней до трагедии, 
18 ноября, Борису исполнилось 38 лет.

«ВГТРК и редакция телеканала “Рос-
сия 24” приносят соболезнования род-
ным, коллегам и друзьям Бориса», — го-
ворится в сообщении телекомпании.

В офисе ВГТРК установили мемори-
ал в память о Борисе Максудове.

— Очевидно, что они (военные жур-
налисты. — «Известия») тоже становят-

ся специальными целями для наших 
врагов, и очевидно, что эта опасность 
будет дальше только возрастать, — за-
явил 23 ноября пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков. — 
Поэтому хочется обратиться ко всем 
военкорам, которые продолжают ра-
ботать, просто сказать им: «Ребята, 
будьте осторожны!»

Кремль глубоко соболезнует род-
ным Максудова, всему коллективу 
ВГТРК и сообществу военкоров, под-
черкнул он.

— Это трагедия каждый раз. И каж-
дый раз это свидетельствует о том, ка-
кую опасную работу делают военко-
ры, — сказал Дмитрий Песков.

Союз журналистов России высту-
пил с предложением посмертно на-
градить погибшего военкора госу-
дарственной наградой — орденом 
Мужества. Председатель СЖР Вла-
димир Соловьёв напомнил, что про-
фессия журналиста, в особенности 
военного корреспондента, сопряже-
на с риском. Он заверил, что организа-
ция готова оказать помощь его семье.

С инициативой посмертно награ-
дить Бориса Максудова орденом Му-
жества выступил также член Обще-
ственной палаты России, председатель 
херсонского отделения Союза журна-
листов Александр Малькевич. Он от-
метил, что ВСУ «наносят прицельные 
удары по нашим военкорам, грубо на-
рушая нормы международного права». 
Предложение было поддержано Обще-
ственной палатой.

Российские военкоры регулярно 
попадают под обстрелы украинских 
боевиков. Неоднократно получали ра-
нения и корреспонденты «Известий». 
Последний случай произошёл 31 ок-
тября этого года, когда наша съёмоч-
ная группа работала в Донецке. Тогда 
пострадали Алексей Полторанин, Ев-
гений Быковский и Александр Марте-
мьянов.

Летом этого года военкор «Изве-
стий» Роман Польшаков, оператор 
Дмитрий Шиков и фотокорреспондент 
«РИА Новости» Константин Михальчев-
ский были ранены при обстреле в рай-
оне Пятихаток в Запорожской области, 
когда готовили репортаж об обстрелах 
противником населённых пунктов. Там 
же погиб военкор «РИА Новости» Ро-
стислав Журавлёв.

29 марта 2022 года корреспондент 
телеканала «Известия» Родион Севе-
рьянов получил ранение в Мариуполе, 
когда оказывал помощь пострадавше-
му российскому солдату. В журналиста 
стрелял украинский снайпер.

17 апреля 2022-го на Заводе Ильича 
в Мариуполе корреспондент «Первого 
канала» Ирина Куксенкова попала под 
обстрел из автоматического станково-
го гранатомёта. Российские военные 
приняли основной удар на себя, закрыв 
её. В девушку попало восемь осколков.

В ночь на 14 июня 2022 года погиб 
военный журналист полковник Сер-
гей Постнов — начальник группы ин-
формационного реагирования 1-го от-
дела департамента по взаимодействию 
со средствами массовой информации 
Росгвардии.

1 октября 2022 года стало известно, 
что при освещении боёв под Авдеевкой 
в ДНР погиб журналист Алексей Илья-
шевич, обозреватель калининградско-
го онлайн-издания RuBaltic.

20 октября 2022 года вооружённые 
формирования Украины нанесли ра-
кетный удар по гражданской перепра-
ве в Херсоне. Среди погибших были два 
сотрудника телеканала «Таврия».

Кроме того, в ходе украинского об-
стрела Соледара 21 января этого года 
корреспондент издания Readovka Ана-
стасия Елсукова была ранена оскол-
ком в ногу.

Новости  

Захватчики «Галактики»
A Наша цель — только изра-

ильские корабли. Баб-эль-
Мандебский пролив — «красная черта». 
Любое израильское судно — граждан-
ское или военное — будет для нас за-
конной целью.

Генерал заявил: захваты судов 
продолжатся, «пока не прекратится 
агрессия в отношении жителей сек-
тора Газа».

Грузовое судно Galaxy Leader, пе-
ревозящее автомобили, шло из Тур-
ции в Индию. По данным международ-
ных страховых компаний и открытых 
источников, военных грузов и грузов 
двойного назначения на борту нет. 
Экипаж — 25 моряков: граждане Мек-
сики, Болгарии, Филиппин и Украины.

Судно следовало под флагом Ба-
гамских островов, зарегистрировано 
в Британии и было арендовано япон-
ской компанией. После прохождения 
Суэцкого канала и половины Красного 
моря экипаж отключил автоматизиро-
ванную идентификационную систему, 
отслеживание судна сервисом Marine 
Traffic стало невозможным. Капитаны 
судов, следующих отдельно от кара-
ванов, часто прибегают к отключению 
электронных систем — воды Красного 

моря уже много лет считаются опас-
ным для судов регионом.

Тем не менее это не помогло, и 19 но-
ября на борт судна высадился воору-
жённый десант — с вертолёта Ми-171Е 
и быстроходных катеров. Практически 
сразу стало известно, что захватила 
судно не пиратская банда, а хуситский 
спецназ. Galaxy Leader отконвоировали 

в йеменский порт Ходейда и взяли под 
круглосуточную охрану, экипаж оста-
ётся в заложниках.

Власти Израиля и компания — опера-
тор судна заявили об отсутствии свя-
зей еврейского государства и бизнеса 
с Galaxy Leader. В то же время СМИ назы-
вают его реальным владельцем компа-
нию Ray Shipping Ltd, связанную с биз-

несменом Рами Унгером, входящим 
в топ-50 самых богатых израильтян.

С судами Ray Shipping Ltd уже про-
исходили чрезвычайные ситуации. 
25 февраля 2021 года в Оманском зали-
ве в результате нескольких взрывов по-
лучил множественные повреждения 
корабль Helios Ray. Сохранив устой-
чивость, он добрался до порта Дубая, 
из экипажа никто не пострадал.

Тогда следствие пришло к выводу: 
судно было повреждено магнитными 
минами, и это могло стать местью Ирана 
за убийство израильскими спецслужба-
ми инженера-ядерщика Мохсена Фах-
ризаде. Сам Рами Унгер заявил, что 
«это часть игры между США и Ираном, 
поэтому они атакуют западные суда». 
Иранские СМИ заявляли о близких от-
ношениях между бизнесменом и руко-
водителем «Моссад» Йоси Коэном.

Стоит отметить: израильский биз-
несмен представляет интерес для 
Ирана — главного противника Изра-
иля на Ближнем Востоке. Через про-
блемы, создаваемые хуситами Унгеру, 
иранские спецслужбы могут выстра-
ивать долговременную тактику дав-
ления на «Моссад» и далее на руко-
водство Израиля, добиваясь для себя 

каких-то преференций или хотя бы са-
мой возможности непубличного диа-
лога. Вряд ли хуситы могли действо-
вать в отрыве от иранских спецслужб 
по собственной инициативе, хотя само 
по себе существование движения «Ан-
сар Аллах» стоит на стремлении унич-
тожить Израиль — это требование даже 
записано на их флаге.

Вооружённые формирования груп-
пировки «Ансар Аллах» располагают 
весьма пёстрым набором сил и средств. 
В основе лежит вооружение, оставше-
еся от правительственной армии Йе-
мена. Но значительное количество 
оружия поступает хуситам от партнё-
ров — из Ирана, Северной Кореи, ливан-
ской «Хезболлы».

Наибольшую опасность для кора-
блей и судов представляет иранская 
квазибаллистическая ракета Khalij-e 
Fars, переделанная из распространён-
ной оперативно-тактической раке-
ты Fateh-110. Она способна поражать 
крупные надводные цели на дально-
сти 300 км. Вес боевой части — 650 кг.

Другая противокорабельная раке-
та — Noor. Это иранский аналог китай-
ской крылатой ракеты С-802. Радиус 
действия — 120 км, то есть вся шири-

на Красного моря. У хуситов есть на-
земные пусковые установки на колёс-
ной базе, ракеты могут быть выпущены 
с любой точки побережья.

Ещё один тип ракет — противокора-
бельная Ghader, способная поражать 
надводные цели на дальности 250 км. 
У неё есть авиационный вариант для 
запуска с вертолётов Ми-171, эскадри-
лью которых «Ансар Аллах» поддержи-
вает в состоянии лётной годности. Ми-
171 — экспортный вариант российского 
Ми-8АМТ, который можно использо-
вать в транспортной и штурмовой мо-
дификации.

Успешное использование Ми-
171 весь мир мог наблюдать при захва-
те Galaxy Leader. На сверхмалой высо-
те вертолёт подошёл к судну и высадил 
на палубу штурмовую группу. Специ-
алисты отмечают профессиональную 
подготовку экипажа вертолёта и штур-
мовиков, действовавших на уровне ве-
дущих спецподразделений мира.

В распоряжении хуситов есть и ра-
кетные комплексы меньшей дальности, 
и системы ПВО — в основном иранского 
производства, а также боевые машины 
советского производства: танки и БТР, 
артиллерия.

Алёна Нефёдова, Минск

Л идеры стран — участниц ОДКБ 
надеются на встречу с армян-

ской стороной, не приславшей свое-
го представителя на саммит организа-
ции, на площадке в Санкт-Петербурге. 
Об этом заявили на расширенном засе-
дании Организации Договора о коллек-
тивной безопасности 23 ноября в Мин-
ске. ОДКБ способствует сплочению 
государств, считает Владимир Путин. 
Кроме того, её члены разделяют и об-
щие ценности: Россия и другие страны 
организации не приемлют терроризм 
в любых его проявлениях и в любых ре-
гионах мира, заявил он. Как Белорус-
сия справилась с председательством 
в ОДКБ и зачем России объединённая 
система ПВО — в материале «Известий».

Владимир Путин 23 ноября при-
ехал в Минск на сессию Совета кол-
лективной безопасности ОДКБ — это 
уже третье участие российского ли-
дера в мероприятиях на международ-
ных площадках на этой неделе. Сто-
лица Белоруссии в этот раз встретила 
своих гостей разбушевавшейся сти-
хией — Минск буквально за несколь-
ко часов замело снегом. Такая метель 
внесла свои коррективы в организа-
цию встречи: автобусы с журнали-
стами буксовали на дороге, а машины 

с главами государств не спеша пыта-
лись продвинуться по образовавшей-
ся колее ко входу во Дворец независи-
мости, где и проходил саммит.

Первым добрался президент Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев, следом — 
киргизский лидер Садыр Жапаров, 
которому сотрудник протокольной 
службы, провожавший его по ступень-
кам ко входу, посоветовал «из-за пого-
ды быть очень осторожным». Прези-
денты действительно не были готовы 
к такому снегопаду: кто-то наспех 
пытался застегнуть пальто, а кто-то — 
рысцой пробежать до входа в здание. 
Владимир Путин приехал на саммит 
последним и, заходя во дворец, где всех 
лидеров встречал хозяин площадки — 
президент Белоруссии Александр Лу-
кашенко, перекинулся с ним парой шу-
ток, судя по всему, как раз о погоде.

После общего фотографирования ли-
деры перешли к работе в узком форма-
те. Здесь были представлены флаги всех 
стран-членов без исключения, в том 
числе Армении, которая воздержалась 
от участия в саммите в Минске. Прези-
дент Белоруссии сообщил, что во время 
встречи обсуждалась «некоторая неу-
довлетворённость одного из членов Со-
вета коллективной безопасности».

— Мы пришли к единому выводу, 
что проблемные вопросы всегда были 

и будут. Если мы намерены их решать, 
то их надо решать за столом перегово-
ров, а не делать демарши без причи-
ны... Мы выразили определённое мне-
ние и пожелание, что в Питере [будет] 
основное экономическое меропри-
ятие (о каком именно мероприятии 
идёт речь, не уточняется. — «Известия») 
и мы увидим наших армянских дру-
зей, — сказал Александр Лукашенко.

Игнорирование Арменией минско-
го саммита, а де-факто её полный отказ 
от работы в ОДКБ активно обсужда-
лись последнюю неделю. Глава пра-
вительства Армении Никол Пашинян 
сказал по телефону Александру Лука-
шенко, что «не сможет принять уча-
стия в заседании», и «выразил надежду, 
что партнёры по ОДКБ с пониманием 
отнесутся к этому решению». Москва 
уже выразила сожаление по этому по-
воду. При этом, кого страна напра-
вит своим представителем на саммит, 
до последнего момента оставалось за-
гадкой, потому что за пару дней до ме-
роприятия была исключена ещё одна 
кандидатура — не смог приехать гла-
ва МИД Армении Арарат Мирзоян. Од-
нако чуда не произошло — Армении 
на встрече не было вовсе. В МИД Бе-
лоруссии сообщили: все подписанные 
после саммита документы армянской 
стороне передаст генсек ОДКБ Иман-

гали Тасмагамбетов во время визита 
в Ереван.

Сегодня Армения не предприни-
мает каких-либо официальных ша-
гов по понижению уровня отношений 
с ОДКБ, но сокращает контакты с ор-
ганизацией. К примеру, ещё в сентя-
бре Ереван отозвал своего постпреда 
при ОДКБ, а нового всё ещё не назна-
чил. Однако в день саммита в МИДе ре-
спублики заявили, что в повестке Ар-
мении на данный момент нет вопроса 
о выходе из организации или выводе 
российской базы, которая находится 
там уже долгие годы.

Подобные решения армянских вла-
стей вызваны попытками обвинить 
ОДКБ в бездействии во время обо-
стрения ситуации в Нагорном Кара-
бахе — об этом открыто заявлял сам 
Никол Пашинян. Однако Москва не-
однократно объясняла: армянский 
премьер, подписав в октябре 2022-го 
пражское заявление, признал терри-
ториальные границы Азербайджа-
на на момент распада СССР — то есть 
вместе с Нагорным Карабахом. Таким 
образом, произошедшее обострение 
воспринималось как внутренний кон-
фликт Азербайджана, а не как внешняя 
угроза для Армении, поэтому причин 
задействовать механизм коллектив-
ной обороны в рамках ОДКБ не было.

Всем в дом
В ОДКБ посоветовали Армении не совершать демарши и какой сюрприз 
ждал гостей саммита
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Хуситы заявили, что их цель — только израильские корабли
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Знаковый кусочек
Молдавия и Грузия могут войти в ЕС по частям

Валентин Логинов

Е вросоюз рассматривает возмож-
ность принять Молдавию и Грузию 

в свой состав без территорий Придне-
стровья, Абхазии и Южной Осетии, зая-
вил «Известиям» пресс-секретарь внеш-
неполитической службы объединения 
Петер Стано. После рекомендации Ев-
рокомиссии начать переговоры о всту-
плении с Кишинёвом в Молдавии ак-
тивизировались дискуссии на эту тему. 
Грузия же ранее демонстрировала, что 
не считает такой подход к интеграцион-
ным проектам приемлемым. Что стоит 
за заявлениями ЕС и готов ли сам союз 
к этому — в материале «Известий».

Европейский союз не исключа-
ет возможности принятия Молдавии 
и Грузии в состав объединения по ча-
стям, то есть без Приднестровья, Юж-
ной Осетии и Абхазии, суверените-
ты которых Брюссель не признаёт. 
Об этом «Известиям» заявил офици-
альный представитель внешнеполити-
ческой службы ЕС Петер Стано.

— Европейское будущее Грузии 
и Молдавии не может оказаться в за-
ложниках конфликтов. Это было под-
тверждено на самом высоком поли-
тическом уровне ЕС. Мы продолжаем 
твёрдо поддерживать территориаль-
ную целостность и суверенитет Гру-
зии и Молдавии, — сказал Стано.

В начале ноября Еврокомиссия 
опубликовала отчёт о расширении 
(Enlargement Package) за 2023 год. В до-
кументе была дана рекомендация Сове-
ту ЕС начать переговоры о вступлении 
в объединение с Украиной и Молдави-
ей, а также предоставить статус канди-
дата Грузии. Теперь лидеры стран бло-
ка обсудят её на саммите 14–15 декабря.

Несмотря на отсутствие дорожных 
карт и на то, что никаких чётких сро-
ков того, сколько могут продлиться та-
кие переговоры, не существует (только, 
например, с Турцией подобные дискус-
сии идут с 2005 года), в Молдавии воз-
обновились дискуссии о возможности 
вхождения в состав ЕС по частям.

— Мы допускаем, что в худшем слу-
чае мы будем проводить европейскую 
интеграцию в два этапа: сначала пра-
вый берег [Днестра], а потом левый. 
Как только люди [в Приднестровье] 
увидят, как повышается уровень жиз-
ни, как растут пенсии и зарплаты, как 
улучшается жизнь в наших регионах, 
они, конечно, захотят пойти по тому 
же пути, — говорила на прошлой неде-
ле президент Молдавии Майя Санду.

Эти заявления молдавского лидера 
вызвали недовольство как внутри са-
мой Молдавии, так и в Тирасполе. Экс-
глава государства Игорь Додон и вовсе 
назвал слова Санду предательством.

«Распространяемая нынешней вла-
стью идея об интеграции в ЕС без При-
днестровья является предательством 
национальных интересов. Решения 
об интеграции в любой союз должны 
приниматься только гражданами этой 
страны и только путём референдума», — 
написал он в своём Telegram-канале.

В Приднестровье тоже дали по-
нять, что республика не планирует 
вступать в ЕС. Более того, там намека-
ют, что даже внутри самой Молдавии 
далеко не все жители согласны с кур-
сом властей.

«Приднестровье в эту аморфную 
организацию (ЕС. — «Известия») не со-
бирается, да и Гагаузия тоже не хочет. 
Южная автономия больше рассчиты-
вает на поддержку России и Турции. 
В Кишинёве это понимают, поэтому 
и говорят о возможном вступлении 
РМ [Республики Молдова] в состав ЕС 
без ПМР [непризнанная Приднестров-
ская Молдавская Республика]», — пи-
шет в соцсетях депутат приднестров-
ского парламента Андрей Сафонов.

Тем не менее в ЕС высказывают схо-
жие мысли с Санду, рассчитывая, что 
вопрос с Приднестровьем решится 
сам собой после вступления Кишинё-
ва. «Мы надеемся, что, когда Молдавия 
присоединится к ЕС, эта проблема бу-
дет решена. На данном этапе мы про-
должим поддерживать поиск мирного 
решения», — говорил ранее глава де-
легации Евросоюза в Молдавии Янис 
Мажейкс.

Население Молдавии, судя по опро-
сам, в целом положительно относится 
к ЕС, хотя и не особо верит, что страна 
станет его частью. Так, в сентябрьском 
исследовании, проведённом финанси-
руемой Евросоюзом программой EU 
Neighbours East, говорится: 62% молда-
ван положительно относятся к Евросо-
юзу, что больше на 10%, чем в 2016 году. 
Отрицательно, по этим же данным, — 
только 8%.

Институт маркетинга и социологи-
ческих поросов (IMAS) Молдавии пу-
бликует другое исследование, из ре-
зультатов которого следует, что только 
38% респондентов считают, что стра-
на станет частью ЕС, сомнению это ут-
верждение подвергли 56%.

Ситуация с Грузией обстоит несколь-
ко иначе: страна не получила статус 
кандидата одновременно с Украиной 
и Молдавией, и в Тбилиси это решение 
назвали несправедливым. Однако экс-
перты уже давно говорят, что Евросоюз 
использует свою политику расширения 
в качестве поощрения за проводимую 

в нужном Брюсселю ключе политику. 
Грузия, в отличие от Кишинёва, избрав-
шего курс на разрыв отношений с Мо-
сквой, сохраняет позицию рациональ-
ных коммуникаций с РФ.

На то, что Евросоюз требует от Гру-
зии подчиниться своей внешнеполити-
ческой воле, довольно недвусмысленно 
намекал глава европейской диплома-
тии Жозеп Боррель в статье в своём 
блоге, посвящённом интеграционным 
процессам Тбилиси и Брюсселя.

«Сближение с нашей [ЕС] внешней 
политикой — это обязательство, при-
нятия которого мы ожидаем от всех 
стран, претендующих на членство в Ев-
ропейском союзе. Грузия сама приня-
ла его ещё в 2014 году по соглашению 
об ассоциации с ЕС. Однако в этой ча-
сти на данный момент ещё многое 
можно улучшить», — пишет Боррель.

Тбилиси же продолжает прояв-
лять чёткий суверенитет в вопросах 
внешней политики, не только не вво-
дя санкций против России, но и возоб-
новив с ней авиасообщение, что вызва-
ло ощутимое недовольство на Западе.

К слову, если ЕС решит обсудить 
с Грузией вопрос вступления без Абха-
зии и Южной Осетии, это будет не пер-
вое такое предложение со стороны евро-
атлантических структур. Так, в 2019 году 
экс-генсек НАТО Андерс Фог Расмуссен 
высказывал мысль, что Грузия могла бы 
стать частью альянса, если бы отказа-
лась от двух отколовшихся от неё респу-
блик. Тогда в Тбилиси отвергли эту идею. 
Что примечательно, в самой Грузии этот 
вариант и сейчас не особо обсуждается.

Также обращает на себя внимание 
тот факт, что, по последним опросам 
американского IRI, 51% грузин назы-
вают ЕС важнейшим политическим 
партнёром, но при этом 33% населе-
ния полностью поддерживает даль-
нейший диалог с Россией.

 Новости

Вопрос бремени
A В Латвии также не торо-

пятся вводить резкие 
ограничения. 23 ноября министр 
внутренних дел Рихард Козловскис 
заявил: власти республики пока 
не намерены полностью закрывать 
границу с Россией. «Мы находим-
ся в контакте с нашими фински-
ми коллегами и отслеживаем ситу-
ацию», — сообщил глава МВД. При 
этом Латвия планирует привлечь ар-
мию к строительству «инфраструк-
туры безопасности» на границе 
с Россией. 16 октября Рига закрыла 
погранпункты «Педедзе» и «Виен-
тули», и теперь из России в Латвию 
можно попасть через КПП «Гребне-
во» и «Терехово».

Эстония также пока не спешит за-
крыть границу с Россией. 23 ноября 
глава МВД Лаури Ляэнеметс крас-
норечиво заявил, что Таллин не со-
бирается это делать, «только чтобы 
показать свою активность или ради 
имиджа». «Эстония не настолько сла-
ба, чтобы не справиться с нескольки-
ми десятками мигрантов за неделю», — 
отметил он.

Вместе с тем министр иностран-
ных дел Эстонии Маргус Цахкна при-
звал закрыть пограничные пункты 
«в случае необходимости». По данным 
МВД, российско-эстонскую границу 
на прошлой неделе пытались пересечь 
119 человек, однако всех отправили 
обратно, а 20 ноября в Эстонию хоте-
ли попасть 11 посетителей убежища. 
Сейчас на границе всё ещё открыты 
погранпереходы «Ивангород — Нарва», 
«Куничина Гора — Койдула» и «Шумил-
кино — Лухамаа».

�� НЕЗАКОННЫЕ ЗАПРЕТЫ

Прибалтийские страны давно мечта-
ют закрыть границы с Россией и как 
можно сильнее разорвать с ней лю-
бые контакты. Так, в сентябре Эсто-
ния, Латвия и Литва были среди 
первых стран ЕС, заявивших, что за-
претят въезд для автомобилей с рос-
сийскими номерами. Поводом для 
этого стала рекомендация Евроко-
миссии, предписывающая не допу-
скать ввоз в ЕС товаров, подпадаю-
щих под директиву № 833/2014, в том 
числе легковых автомобилей. В Лат-
вии в начале ноября даже ввели за-
прет на пребывание в стране машин 
с регистрацией РФ. Главный редак-
тор RuBaltic Александр Носович по-
лагает: с высокой долей вероятности 
государства Балтии также рано или 
поздно закроют все погранперехо-
ды с РФ.

— Эти страны всегда первые в том, 
что касается ограничений связей Рос-
сии с Европой. Для них неприемлемо, 
чтобы через них происходил обмен 
людьми, товарами, услугами между 
ЕС и РФ, — заявил он «Известиям». — 
В интересах их этнократических ре-
жимов разрывать связи между рус-
скими Прибалтики и их друзьями 
и родственниками в России. Ско-
рее всего, страны Балтии подтянут-
ся к финнам.

Что касается Финляндии, вла-
сти страны уже объявили о закры-
тии семи пограничных переходов 
с Россией. До 18 февраля 2024 года 
не будут действовать пункты «Ваа-
лимаа», «Нуйямаа», «Ниирала» и «Има-
тра». С 24 ноября на месяц прекра-
тили  работу «Куусамо», «Салла» 
и «Вартиус». Единственным дей-
ствующим погранпереходом остал-
ся «Райа-Йоосеппи», расположенный 
на самом севере Финляндии. К сло-
ву, власти Норвегии не исключают, 
что также могут последовать при-
меру финнов и закрыть единствен-
ный погранпункт «Стурскуг». В по-
сольстве РФ в Норвегии, впрочем, 
выразили надежду, что этого всё же 
не случится.

Доктор публичного права, пригла-
шённый профессор МГУ им. М.В. Ло-
моносова Карин Беше-Головко под-
чёркивает: закрытие КПП на границе 
с Россией идёт вразрез с европейски-
ми нормами и обязанностями стран 
ЕС принимать беженцев.

— Закрывать границы допускает-
ся, когда существует реальная угроза. 
Но разве приход примерно 700 чело-
век за полгода к границе с Финлян-
дией действительно способен пред-
ставлять хоть какую-то угрозу? Здесь 
возникают вопросы по поводу осно-
ваний закрытия погранпереходов, — 
заявила она «Известиям».

Вечером 23 ноября губернатор 
Мурманской области Андрей Чибис 
сообщил, что иностранные беженцы 
в среду пытались прорвать границу 
с Финляндией, им это сделать не уда-
лось. Москва при этом не раз отвер-
гала обвинения Хельсинки в наме-
ренной дестабилизации ситуации 
в стране через отправку к границе 
нелегальных мигрантов с Ближне-
го Востока. Впрочем, в России уже 
предупредили о подготовке ответ-
ных мер.

Пять лет — один ответ
Северная и Южная Корея вернулись к конфронтации — в чем Сеул обвиняет Москву

Анастасия Костина

Н апряжённость на Корейском полуо-
строве достигла пика за последние 

пять лет. Соглашение, которое призва-
но снизить риск военных столкновений 
между Севером и Югом, практически ра-
зорвано после запуска шпионского спут-
ника КНДР. На этом фоне Сеул обвиняет 
Москву в военно-технической поддерж-
ке Пхеньяна. В РФ уже подчеркнули: до-
казательств «незаконного военно-техни-
ческого сотрудничества» России и КНДР 
нет. Приведёт ли эскалация к дальней-
шим военным столкновениям и кто глав-
ный бенефициар корейского конфлик-
та — в материале «Известий».

Ситуация на Корейском полуостро-
ве накалилась до предела после запу-
ска шпионского зонда Пхеньяном яко-
бы при технической поддержке России. 
Соглашение, которое всё это время 
удерживало Северную и Южную Ко-
рею от конфронтации, фактически пе-
рестало действовать.

23 ноября в Минобороны КНДР за-
явили о возобновлении всех военных 
мер на границе с Южной Кореей, кото-
рые были приостановлены в рамках 
Межкорейского соглашения 2018 года. 
Оно включает запрет на проведение 
учений вблизи границы, введение бес-
полётных зон, разоружение части блок-
постов и сохранение «горячих линий». 
Теперь же Пхеньян готов действовать, 
не оглядываясь на договор с Сеулом.

— Мы откажемся от мер, принятых 
для снижения напряжённости в воен-
ной сфере на суше, на море и в воздухе. 
Мы разместим мощные войска и совре-
менное вооружение в приграничных 
районах, — уточнили в ведомстве.

В посольстве КНДР в Москве 
не уточнили, в каком объёме и что 
именно власти могут разместить на гра-
нице, сославшись на комментарии Ми-
нобороны.

Действия Пхеньяна — это ответная 
реакция на частичную приостанов-
ку соглашения Южной Кореей. Сеул, 
в свою очередь, пошёл на этот шаг по-
сле запуска Севером на орбиту разве-
дывательного спутника «Маллигён-1», 
его отправила баллистическая раке-
та «Чхоллима-1» вечером 21 ноября, 
что запрещено резолюциями Совбе-
за ООН. Пхеньян совершил запуск, не-
смотря на предупреждения со сторо-
ны не только южного соседа, но и США, 
которые в качестве устрашающего же-
ста даже отправили один из своих ави-
аносцев к берегам полуострова.

На данный момент Южная Корея 
уже вернулась к патрулированию близ 
границы с помощью беспилотных раз-
ведывательных самолётов, сообщает 
агентство Yonhap. В Минобороны стра-
ны назвали это «минимальной оборо-
нительной мерой» против КНДР.

Южнокорейская разведка утверж-
дает, что за запуском спутника яко-
бы стоит Россия. Дело в том, что ранее 
Пхеньян дважды пробовал отправить 

его на орбиту, но безуспешно. Третью 
попытку северокорейские военные 
по неизвестным причинам отклады-
вали, и в западных СМИ решили, что 
они ожидают технической поддержки 
Москвы. Эта версия стала крайне попу-
лярной на фоне недавней серии встреч 
глав стран и ключевых министров.

Как предположили в разведслужбе, 
после сентябрьских переговоров пре-
зидента РФ Владимира Путина и лиде-
ра КНДР Ким Чен Ына Пхеньян передал 
чертежи и данные о двух неудачных пу-
сках, после чего Москва якобы прове-
ла свой анализ.

Официальный представитель рос-
сийского МИДа Мария Захарова отве-
тила, что каких-либо доказательств 
«незаконного военно-технического 
сотрудничества» РФ и КНДР нет, воз-
ложив ответственность за обострение 
ситуации на полуострове на Вашинг-
тон и его союзников.

Развёртывание спутников Север-
ной Кореей беспокоит Запад в пер-
вую очередь потому, что увеличивает 

возможности по сбору разведданных 
и, соответственно, позволяет наблю-
дать за потенциальными целями. А это 
особенно важно для сохранения ста-
туса ядерного государства КНДР, за-
креплённого законодательно год назад, 
и демонстрации ядерного потенциа-
ла, отметил бывший секретарь по стра-
тегии безопасности в администрации 
президента Южной Кореи Чхон Сон 
Хун.

При этом официальные лица страны 
пока не готовы говорить о том, насколь-
ко спутник готов к работе, они скеп-
тически относятся к заявлениям Пхе-
ньяна. Как сообщило государственное 
СМИ Северной Кореи, Ким Чен Ын уже 
получил снимки базы американских 
ВВС на Гуаме. Утверждается также, что 
аппарат официально начнёт миссию 
1 декабря после «процесса тонкой на-
стройки».

Стоит отметить: приостановка меж-
корейского соглашения со стороны 
Юга была ожидаема, так как Сеул дав-
но искал повод, чтобы возобновить па-
трулирование границы. В КНДР вынуж-
дены отвечать зеркальным образом, 
чтобы сохранить лицо, хотя заявление 
о размещении новейшего вооружения 
может оказаться не более чем полити-
ческой риторикой, поделился мнением 
с «Известиями» профессор Универси-
тета Кунмин в Сеуле Андрей Ланьков.

— Важно сказать, что до настояще-
го времени и северокорейская сто-
рона неоднократно нарушала это со-
глашение, и причём демонстративно. 
Однако последствия того, что соглаше-
ние, по сути, перестало существовать, 
не очень хорошие. Оно было достаточ-
но полезным и ощутимо снижало ве-
роятность случайных столкновений, — 
добавил эксперт.

Мнение частично подтвержда-
ет официальная позиция Пхеньяна. 
В ЦТАК заявили, что ситуация на по-

луострове стала неконтролируемой 
из-за «своры военно-политических 
гангстеров “Республики Корея”, ко-
торые намеренно “поднимали шум” 
в преддверии запуска спутника, что-
бы оправдать своё решение приоста-
новить действие соглашения». В го-
сударственном СМИ предупредили 
и о возможном наступлении «тоталь-
ной войны».

Некоторые южнокорейские экспер-
ты также видят большой риск конфрон-
тации. Например, экс-советник бывше-
го президента Южной Кореи Мун Чжэ 
Ина, ныне профессор Университета 
Ёнсе Мун Чон Ин не исключает и ядер-
ных ударов в случае военных столкно-
вений.

Несмотря на эскалацию конфлик-
та на полуострове и возможные нега-
тивные последствия, в этой ситуации 
есть очевидный, по мнению экспертов, 
бенефициар.

— Эскалацию на полуострове вы-
зывают Соединённые Штаты, кото-
рые вооружают Южную Корею. Аме-
риканцам нужен очаг напряжённости, 
который позволяет им наращивать 
своё присутствие в регионе, посылать 
туда атомные подводные лодки и ави-
аносцы. И всё это, конечно, не против 
КНДР, а для того, чтобы оправдать соз-
дание военных политических блоков 
и усилить своё влияние у границ Рос-
сии и Китая, — рассказал в беседе с «Из-
вестиями» ведущий научный сотруд-
ник центра корейских исследований 
ИКСА РАН Александр Жебин.

Тем не менее Белоруссия достигла 
целей председательства в ОДКБ, среди 
которых значится и повышение спло-
чённости государств — членов объеди-
нения, считают Александр Лукашенко 
и Владимир Путин. Так, на фоне обо-
стрившейся международной обста-
новки стороны договорились найти 
новые решения по укреплению безо-
пасности государств. В частности, речь 
идёт о формировании объединённой 
системы ПВО ОДКБ, о которой Влади-
мир Путин заявлял по итогам встречи 
с таджикистанским лидером Эмомали 
Рахмоном. Тогда президент РФ отме-
тил, что «проведена большая работа», 
и выразил готовность России «к про-
должению и завершению этой работы 
по ОДКБ в целом».

— К примеру, атаки возможны из Ев-
ропы, где у НАТО десятки военных баз 
и сотни ракетных установок, и здесь 
крайне важным может оказаться 
участие Белоруссии в этой обороне, 
и на наши юго-восточные границы — 
и тут весьма кстати будут системы ПВО, 
расположенные в Средней Азии. Для 
этого они, между прочим, Россией туда 
и поставляются, чтобы стать частью об-
щего воздушного щита — только вче-
ра в Таджикистан отправились восемь 
установок С-300, — пояснил «Извести-
ям» первый зампред комитета Госдумы 
по обороне Алексей Журавлёв.

Кроме того, целью может быть 
и Казахстан, где располагается один 
из стратегических объектов — Байко-
нур, напомнил политик. В целом го-
сударства — члены ОДКБ оперативно 
согласовывали позиции по политиче-
ским и военно-стратегическим вопро-
сам, сказал президент РФ. Он особо от-
метил усилия по совершенствованию 
коллективных сил быстрого развёрты-
вания и оперативного реагирования, 
авиационных и миротворческих сил 
ОДКБ. Также он коснулся целого ряда 
мероприятий по поддержанию боевой 
готовности и повышению выучки воен-
ных кадров.

Владимир Путин, к примеру, рас-
сказал о проведении операции ОДКБ 
«Наёмник» для пресечения вербовки 
и перекрытия каналов выезда граж-
дан стран организации для участия 
в деятельности международных тер-
рористических группировок. Он под-
черкнул: Россия и другие страны Ор-
ганизации Договора о коллективной 
безопасности не приемлют терроризм 
в любых его проявлениях и в любых ре-
гионах мира. Однако на этом стороны 
не остановились.

— Нами совместно реализовывался 
комплекс мероприятий по борьбе с экс-
тремизмом, транснациональной пре-
ступностью, нелегальной миграцией 
и оборотом наркотиков, заработал ко-
ординационный совет ОДКБ по биоло-
гической безопасности. В фокусе его 
внимания — предотвращение угроз, 
связанных с разработкой и применени-
ем биологического оружия, обеспече-
ние радиационной, химической и меди-
цинской защиты, — отметил президент 
РФ, добавив, что заседание этого сове-
та запланировано на декабрь в Санкт-
Петербурге.

В завершение лидеры пяти стран 
ОДКБ подписали пакет документов, 
включая декларацию и решение Со-
вета коллективной безопасности о ме-
рах по развитию системы кризисного 
реагирования организации, а также 
о председательстве и проведении оче-
редной сессии, которая, по словам ген-
сека ОДКБ, может пройти в четвёртом 
квартале 2024 года в Астане.

Глава Белоруссии напомнил, что 
формально передаст Казахстану пред-
седательство в ОДКБ в конце этого года. 
Президент республики Касым-Жомарт 
Токаев намерен продолжить активиза-
цию работы по противодействию тер-
роризму и защите стран от провоза 
наркотиков. Он также готовится на-
ращивать взаимодействие с Содруже-
ством Независимых Государств и Шан-
хайской организацией сотрудничества.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

D
ie

go
 H

er
re

ra
 C

ar
ce

do
 | 

An
ad

ol
u 

| G
et

ty

Ва
ле

ри
й 

Ш
ар

иф
ул

ин
 | 

ТА
СС

RE
UT

ER
S

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Бывший боец группы «Вагнер» с по-
зывным Джавдет рассказал «Извести-
ям» о своих впечатлениях от боевых воз-
можностей группировки «Ансар Аллах»: 
«Хуситы — интересные ребята, мы с ними 
пересекались в Африке. У них есть под-
разделения, подготовленные иранскими 
инструкторами, отлично экипирован-
ные и оснащённые. Снайперские ком-
плексы, противотанковые, даже свои 
боевые пловцы у них есть. Дисциплина 
на высоком уровне, это не сомалийские 
пираты или малийские бандиты. Стрем-
ление и мотивация у этих ребят есть».

Через Суэцкий канал и Красное море 
проходит от 60 до 80% европейской мор-
ской торговли. Захватом Galaxy Leader 
хуситы показали, на что они способны. 
Хотя судно и шло, буквально прижи-
маясь к африканскому берегу, его тем 
не менее обнаружили и пленили.

Полный 
текст  
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Сеул оказался недоволен запуском Пхеньяном ракеты с разведывательным 
спутником
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Цифры ради
Менее 40% туроператоров подключились к «Электронной путёвке»

Анастасия Платонова

С истема «Электронная путёвка», ко-
торая должна обеспечить прозрач-

ность рынка туруслуг, так и не зарабо-
тала в полную силу с 15 ноября — к ней 
подключились менее 40% всех компа-
ний, продающих зарубежные поездки, 
сообщили «Известиям» в Минэконом-
развития. Связано это как с серьёз-
ными затратами на интеграцию, так 
и с неоправдавшимися ожиданиями: ту-
роператоры надеялись, что сроки вве-
дения системы перенесут, полагают экс-
перты. Пока ведомство отсрочило ввод 
санкций для неподключившихся. Когда 
система заработает в полную силу и ска-
жется ли это на стоимости туров — раз-
бирались «Известия».

Более 60% туроператоров по выез-
ду до сих пор не подключились к госу-
дарственной информационной системе 
«Электронная путёвка», которая стала 
обязательной для них с 15 ноября, со-
общили «Известиям» в Минэконом-
развития. В эту систему необходимо 
загружать информацию обо всех про-
данных турах вместе с личными дан-
ными туристов. Механизм должен по-
высить прозрачность рынка туруслуг, 
гарантируя, в частности, оперативную 
проверку законности продажи поезд-
ки и контроль за исполнением финан-
совых обязательств всех сторон.

Изначально по закону туропера-
торы по выездному туризму долж-
ны были начать передавать данные 
в «Электронную путёвку» с 1 сентября 
2023 года (для внутренних туропера-
торов требование начнёт действовать 
с 1 сентября 2024 года). Но окончатель-
ную разработку системы завершили 
только в конце августа этого года, по-
этому обязательные сроки регистра-
ции сдвинулись на 15 ноября.

За продажу туров без внесения све-
дений в «Электронную путёвку» компа-
ниям грозит исключение из Единого 
федерального реестра туроператоров.

— Сейчас туры за рубеж имеют пра-
во продавать 375 компаний, внесённых 
в федеральный реестр как субъекты 
выездного туризма. Из них в ГИС «Элек-
тронная путёвка» зарегистрировались 
143, то есть 38,13%, — рассказали в Ми-
нэкономразвития. — На сегодня в сис-
тему внесены сведения о 36,3 тыс. пу-
тевок за рубеж.

Назвать такой результат успешным 
сложно, полагают эксперты. Близкий 
к ведомству источник «Известий» объ-
яснил ситуацию тем, что туроператоры 
рассчитывали на отсрочку, считая, что 
запуск перенесут и во второй раз. Одна-
ко после 15 ноября, когда стало понят-
но, что больше отсрочек не будет, этот 
процесс активизировался. Впервые 
о разработке «Электронной путёвки» 
стало известно в 2014 году, но система, 
по его словам, находилась в «вечной» 
доработке, а один из подрядчиков, ИТ-
интегратор «Астерос», и вовсе обанкро-
тился — это произошло в 2018 году.

— Тем не менее уже после вступления 
нормы в силу, 15 ноября, в Минэконом-
развития прошла встреча с представи-
телями бизнеса, которые попросили 
дать время на адаптацию, — сообщили 
в ведомстве. — Достигнута договорён-
ность, что пока система работает в те-
стовом режиме и нарушителей не бу-
дут привлекать к ответственности.

В Минэке не уточнили срок переход-
ного периода.

Крупнейшие туроператоры к «Элек-
тронной путёвке» уже подключились, 
а они реализуют 80–90% всех туров 
за рубеж, заметил в беседе с «Изве-
стиями» президент Российского со-
юза туриндустрии (РСТ) Илья Уман-
ский. В частности, с государственной 
информационной системой интегри-
ровались Anex Tour и Tez Tour, выясни-
ли «Известия».

— Среди тех, кто пока не подключил-
ся к «Электронной путёвке», — средние 
и маленькие компании. Затраты на ин-
теграцию внутренних систем продаж 
с ГИС очень высоки и доходят до мил-
лиона рублей, таким туроператорам 
приходится вносить всю информа-
цию вручную. А это непросто, — отме-
тил Илья Уманский.

Например, в нынешнем виде систе-
ма не предполагает группового запол-
нения заявок — необходимо вносить 
данные за каждого туриста отдель-
но. Ещё один серьёзный недостаток — 
требование от путешественника, ко-
торый отправляется за рубеж, данных 
внутреннего российского паспорта.

— Любое усложнение процесса 
оформления заявки, тем более элек-
тронной, отталкивает потребителя. 
Сервисы все последние годы старают-
ся минимизировать количество шагов 
перед покупкой. А тут выходит, что ту-
ристу зачем-то нужно указать данные 
своего российского паспорта и пропи-
ску, что раньше никогда не требова-
лось, — сказал президент РСТ.

Конкурс пенсий
A А н т и р е й т и н г  в м е с т е 

с КБР возглавили Даге-
стан (17,3 тыс.), Карачаево-Черкесия 
(18,6 тыс.), Калмыкия (18,6 тыс.) и Крым 
(18,7 тыс.).

Соцфонд публикует сведения по ре-
гионам лишь с 2021 года. С этого време-
ни лидером по сумме начислений всегда 
была Чукотка, а отстающей — Кабарди-
но-Балкария.

К 1 октября 2022 года разрыв в пен-
сиях был меньше —  в среднем  21,7 тыс. 
(38,1 тыс. против 16,4 тыс.). В аналогич-
ный период 2021-го — 18,2 тыс. (32 тыс. 
против 13,8 тыс.), подсчитали «Изве-
стия», изучив данные Пенсионного фон-
да (ПФР и Фонд социального страхова-
ния объединили в СФР только в 2023-м).

Разрыв между средними максималь-
ными и средними минимальными вы-
платами увеличивался вместе с уров-
нем среднего размера пенсии. В 2021-м 
показатель составил 17,6 тыс., а в 2022-м — 
20,9 тыс., следует из данных ПФР. «Изве-
стия» направили запрос в Соцфонд.

Размер пенсии зависит от целого 
ряда факторов. Прежде всего это вели-
чина дохода от трудовой деятельности 
и продолжительность стажа, объясни-
ли «Известиям» во ВНИИ труда. Учиты-
ваются также периоды военной службы 
и ухода за детьми. Предусмотрены над-
бавки для граждан старше 80 лет.

— Главным образом пенсия по старо-
сти состоит из двух частей — фиксиро-
ванной, которая для всех в стране оди-
накова (7,6 тыс. на 2023-й), и страховой, 
которую гражданин формирует за счёт 
пенсионных баллов, — объяснила до-
цент кафедры ТПП «Управление чело-
веческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Людмила Иванова-Швец.

Стоимость этих баллов, как, впро-
чем, и фиксированную часть, и в целом 
пенсии ежегодно индексируют в зави-
симости от уровня инфляции в России 
и прожиточного минимума пенсионера 
в регионе (ПМП). Иными словами, пусть 
и косвенно, но ситуация в экономике 
конкретного субъекта и покупательная 
способность его жителей (не только по-
жилых) влияют на размер пенсий. И по-
лучается, что в регионах, где выше зар-
плата, больше и выплаты по старости.

На август 2023-го больше всего в РФ 
зарабатывают жители Чукотки, кото-
рые в среднем получают 141,4 тыс. руб-
лей в месяц. Самый низкий показа-
тель — в Ингушетии, где людям платят 
примерно 32,2 тыс. В Кабардино–Бал-
карии среднее жалованье чуть выше — 
36 тыс. То есть разрыв между средни-
ми зарплатами в РФ достигает 110 тыс.

— Разница в размере пенсий также 
зависит от места жительства. Предус-
мотрены надбавки за работу в райо-
нах Крайнего Севера и на приравнен-
ных к ним территориях. Допначисления 
получают жители села, — отметили 
во ВНИИ труда.

Северяне получают надбавку к фик-
сированной пенсии выше на 50%, то есть 
11,4 тыс. рублей в 2023-м, уточнила про-
фессор Финансового университета при 
правительстве РФ Юлия Долженкова. 
Доплаты могут назначаться по двум ос-
нованиям: если у человека есть север-
ный стаж или он проживает в таких ре-
гионах, отметила она. Для получения 
средств нужно отработать там 15 лет.

Как объяснили во ВНИИ труда, если 
гражданин после выхода на пенсию 
остаётся жить на севере, то к выплатам 
применяется повышающий коэффици-

ент. В каждом районе он разный. На всей 
территории Чукотского АО коэффици-
ент максимальный из всех существую-
щих и равен двум, добавили там.

Есть и другие требования по начис-
лению выплат пожилым людям, продол-
жила Юлия Долженкова. Они должны 
соответствовать прожиточному мини-
муму пенсионера в регионе. На Чукот-
ке он в 2023-м равен 30,9 тыс., а в Кабар-
дино-Балкарии — 13,2 тыс., рассказала 
эксперт. Следовательно, в Чукотском 
АО с доплатами люди должны получать 
не менее указанной суммы.

Россияне нечасто переезжают из од-
ного региона в другой из-за пенсий, от-
метила Юлия Долженкова. Например, 
чтобы претендовать на московскую до-
плату до уровня ПМП в субъекте, доста-
точно иметь постоянную регистрацию 
в столице и получать там выплату ниже 
регионального прожиточного миниму-
ма. Но для назначения повышенных на-
числений нужно быть прописанным 
в Москве минимум десять лет и иметь 
выплаты ниже социального стандарта. 
Таким образом, просто переехать недо-
статочно, объяснила эксперт.

Разница в размере пенсий связа-
на с серьёзными различиями в уровне 
цен в субъектах, отметил член совета 
директоров аудиторско-консалтинго-
вой сети FinExpertiza Агван Микаелян. 
На Чукотке всё вдвое дороже, чем в КБР. 
И то, что региональные выплаты привя-
заны к прожиточному минимуму, более 
справедливо, чем если их постричь под 
одну гребёнку, добавил он.

— У части пожилых людей есть со-
блазн получать выплаты там, где боль-
ше платят, а жить там, где цены ниже. 
К сглаживанию пенсионного неравен-
ства может привести только унифика-
ция экономических показателей по ре-
гионам, — считает Агван Микаелян.

Наличие номинальной разницы в вы-
платах не всегда означает разрыв реаль-
ный, отметил доцент экономического 
факультета РУДН Андрей Гиринский. 
Он также убеждён, что различие пре-
жде всего связано с уровнем цен на по-
требительскую корзину. В увеличении 
разницы играет роль и инфляция, кото-
рую необходимо учитывать при опреде-
лении реально располагаемого дохода.

Эксперт подытожил: по субъектам 
разница существует в силу объектив-
ных экономических причин. С учётом 
этих факторов и должны формировать-
ся региональные пенсии.

Разрыв между выплатами по старо-
сти в будущем продолжит расти, ожида-
ет Юлия Долженкова. Это связано с из-
менением региональных показателей, 
в том числе зарплат, в номинальном вы-
ражении.

Общество

Атмосфера влияния
Москву ждёт опасное понижение давления

Ксения Набаткина

Москву 24 ноября ждёт рекордно 
низкое атмосферное давление — 

на уровне 718 мм ртутного столба, про-
гнозируют метеорологи. На показания 
барометров повлияет атлантический 
циклон, который принесёт в столицу 
сильные снегопады. Ожидается, что бу-
дет побит рекорд 50-летней давности — 
722,3 мм ртутного столба. Впрочем, 
в течение суток давление пойдёт вверх. 
Такие качели могут ухудшить самочув-
ствие метеозависимых и людей с хрони-
ческими заболеваниями, предостерегли 
врачи. Они призвали прислушаться к сво-
ему состоянию и не перегружать себя.

Атмосферное давление в столичном 
регионе начало резко понижаться днём 
23 ноября, сообщила «Известиям» глав-
ный специалист Московского метеобю-
ро Татьяна Позднякова. В утренние часы 
пятницы, 24 ноября, оно станет рекор-
дно низким.

— К нам подходит очень глубокий ат-
лантический циклон. Он и над террито-
рией Северной Атлантики был с очень 
низким давлением, которое чаще фик-
сируется у тропических циклонов, — по-
яснила Татьяна Позднякова.

В четверг днём атмосферное давле-
ние в Москве составляло 740 мм ртут-
ного столба, а в утренние часы пятни-
цы оно, по прогнозам, упадёт до 718 мм.

— Это будет абсолютный минимум, 
который наблюдался для 24 ноября. 
Пока рекорд для этого дня составляет 
722,3 мм ртутного столба и принадлежит 
1973 году, — добавила Татьяна Позднякова.

Затем атмосферное давление нач-
нёт расти — до 734 мм ртутного столба.

— Самые большие перепады давле-
ния за сутки в Москве в ноябре отме-
чались 17 ноября 1990 года. В тот год 
южный циклон принёс очень тёплый 
воздух и осадки в виде дождя. И лежав-
ший в Москве снег полностью сошёл. 
А у нас он будет прибывать, — отмети-
ла эксперт.

Атмосферное давление постоянно 
воздействует на человеческий орга-
низм, и он может болезненно отреагиро-
вать на его перепады, предостерёг веду-
щий специалист центра погоды «Фобос» 
Михаил Леус.

В зоне риска оказываются сразу не-
сколько категорий людей. Особенно 
часто такие качели застают врасплох 
жителей мегаполисов, отметила врач-
кардиолог семейной поликлиники ЦКБ 
«РЖД-Медицина» Дзерасса Ходова.

— Чтобы человек чувствовал себя 
комфортно, атмосферное давление 
должно составлять 750 мм ртутного 
столба. Наши сосуды не успевают ре-
агировать на резкую перемену, — сооб-
щила она.

Страдают в первую очередь люди 
с сердечно-сосудистыми заболевани-
ями, такими как ишемическая болезнь 
сердца, гипертоническая болезнь, а так-
же с низким артериальным давлением, 
добавила ведущий врач-кардиолог кли-
ники «Ниармедик» на Полежаевской 
Элеонора Хугаева. Опасно понижение 
давления и для тех, у кого есть заболева-
ния дыхательной системы, опорно-дви-
гательного аппарата и сахарный диабет.

— Снижается уровень концентра-
ции кислорода в воздухе, что при-
водит к сокращению поступления 
кислорода в сосуды, ткани, человек 

испытывает гипоксию, то есть кисло-
родное голодание, — пояснила Элео-
нора Хугаева.

Могут проявляться такие симпто-
мы, как головная боль, сонливость, на-
рушение координации, падение арте-
риального давления, одышка. У людей 
с повышенным внутричерепным дав-
лением возможны приступы мигрени.

— Существует риск возникновения 
тромбов. На фоне гипоксии избыточ-
но выбрасываются эритроциты, в свя-
зи с чем изменяется вязкость крови, — 
отметила Элеонора Хугаева.

Однако излишне тревожиться 
из-за перепадов атмосферного давле-
ния не стоит, полагает психолог Ната-
лья Наумова.

— Если человек знает, что предстоит 
что-то плохое, то он к этому морально 
готовится и ждёт. Если человек воспри-
нимает что-то как кошмар и катастро-
фу, велика вероятность, что для него так 
оно и будет, — полагает она. — А если на-
строит себя на то, что справится, то всё 
будет иначе.

Тем, у кого есть хронические за-
болевания, конечно, стоит сохранять 
бдительность и иметь под рукой не-
обходимые таблетки, добавила экс-
перт. Но и позитивный настрой не по-
мешает.
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Устроили цены
Чем удивит покупателей «Чёрная пятница» в 2023 году

Евгения Перцева, Вера Кузьмина

В 2023 году на распродаже, приуро-
ченной к «Чёрной пятнице», россияне 

впервые смогут приобрести ювелирные 
изделия, мебель и гаджеты со скидками 
вплоть до 50%. Традиционная акция стар-
товала 24 ноября, она продлится три дня. 
При этом многие продавцы начали се-
зон дисконта чуть ли не с начала месяца. 
Это связано с желанием равномерно рас-
пределить нагрузку на службы доставки 
и дать покупателям возможность подой-
ти к покупкам обдуманно, отметили в Ас-
социации компаний интернет-торговли. 
Подробности одной из самых ярких рас-
продаж в году — в материале «Известий».

Сезон распродаж в этом году старто-
вал на несколько недель раньше — ещё 
в начале ноября, рассказали «Извести-
ям» опрошенные продавцы. В Ассоци-
ации компаний интернет-торговли 
(АКИТ) «Известиям» пояснили, что в по-
следние годы акция в целом стала более 
продолжительной по времени: каждый 
из участников рынка самостоятельно 
определяет сроки её проведения.

— Эта тенденция связана с желани-
ем более равномерно распределить на-
грузку на службы доставки и дать по-
купателям возможность обдуманно 
подходить к покупкам, — подчеркну-
ли в АКИТ. — Как правило, во время рас-
продаж количество заказов увеличива-
ется минимум в три раза по сравнению 
с обычными периодами. 2023-й не будет 
исключением.

Распродажи коснутся как онлайн-
розницы, так и стационарных магази-
нов. В этом году продавцы предлагают 
скидки фактически на все категории то-
варов, и они стали заметно выше, отме-
тили в ассоциации.

Так, к привычным 70–80% на одеж-
ду и обувь прибавился дисконт на юве-

лирные изделия и мебель — 60 и 50% со-
ответственно. Впервые распродажи 
со скидками до 50% коснутся техники 
и гаджетов — смартфонов, ноутбуков, 
телевизоров, стиральных машин, хо-
лодильников, техники для дома, кух-
ни, гейминга.

— На рынке сложилась очень высокая 
конкуренция, от которой покупатель 
только выигрывает, — в борьбе за его 
лояльность ему предлагают действи-
тельно максимально высокие скидки, — 
пояснили в АКИТ. — Продавцы заинте-
ресованы в том, чтобы распродать свои 
стоки — модели, коллекции предыду-
щих сезонов, чтобы в дальнейшем об-
новить ассортимент. Более того, в Рос-
сии сейчас развиваются новые бренды 
и производители, которые активно ин-
вестируют в клиента и составляют це-
новую конкуренцию известным маркам, 
не уступая им в качестве.

В целом в этом году стоимость про-
дукции будет выше прошлогодних по-
казателей, сказали «Известиям» в ком-
пании «Платформа ОФД». Так, например, 
ценник по 500 массовым категориям 
распродаж вырос за год на 13%. В ор-
ганизации предполагают, что такая же 
ситуация сохранится и в «Чёрную пят-
ницу».

Ежегодная «Чёрная пятница» — это 
ожидаемое событие для российского 
потребителя, поэтому ритейлеры го-
товятся к распродажам заранее, уве-
личивая товарные запасы на складах, 
добавили «Известиям» в Ассоциации 
компаний розничной торговли. Меро-
приятия для покупателей не первый год 
начинаются раньше официальной даты, 
это уже можно назвать традицией для 
российского рынка, уточнили там. 
Крупные ритейлеры предлагают скид-
ки и интересные промопредложения 
в течение всего ноября, а акции прово-

дят не только non-food, но и продукто-
вые сети.

В этом году сезон большой распрода-
жи на «Яндекс Маркете» стартовал с на-
чала месяца, рассказали «Известиям» 
в компании.

— Распродажа проходит с 20 по 26 но-
ября, покупателям доступны товары 
по низким ценам — со скидками до 70%: 
это разные категории товаров, включая 
электронику и бытовую технику, гадже-
ты. Мы ожидаем, что наибольшим спро-
сом будут пользоваться электроника, 
бытовая техника, одежда и обувь, товары 
повседневного спроса, косметика и то-
вары для дома, — пояснили в компании.

Скидки по акции «Чёрная пятница» 
действуют уже практически во всех ста-
ционарных магазинах, хотя пока боль-
шого ажиотажа в них не наблюдается, 
убедились «Известия». Так, например, 
в ТЦ «Павелецкая Плаза» и «Ривьера» 
торговые точки остаются полупусты-
ми, несмотря на скидки 20–50% на ши-
рокий ассортимент товаров. Например, 
в Calzedonia дисконт в этом году состав-
ляет 30% на весь ассортимент, за исклю-
чением новогодних товаров и лимити-
рованной линейки, сообщили продавцы 
магазина в «Павелецкой Плазе».

— Ажиотажа на товар с введени-
ем скидок не наблюдается. Хотя поку-
патели готовы приобретать изделия 
и по полной цене, — сказала продавец 
Guess в «Ривьере».

В Zarina скидки практически на весь 
ассортимент составляют 40%, под них 
не попадает только новогодняя кол-
лекция одежды, уточнил продавец 
сети в «Ривьере». Впрочем, есть ритей-
леры, которые проигнорировали акцию 
и не стали вводить скидки на товары, 
в их числе 12storeez. Продавец магази-
на рассказала, что такова политика ком-
пании в отношении этой акции.
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Чувство алгоритма

Денис Кузьмин

Молекулярный биолог

Росздравнадзор на днях приостано-
вил применение программной плат-

формы с искусственным интеллектом 
(ИИ) Botkin.AI (программа, которая об-
рабатывает медицинские изображения). 
В связи с последними разъяснениями 
это, скорее всего, связано с формаль-
ными причинами, а именно с «отклоне-
ниями в характеристиках этого медиз-
делия относительно заявленных при его 
госрегистрации».

Вероятно, производитель заявил 
показатели эффективности с прице-
лом на дообучение модели в процессе 
применения, однако достичь их не уда-
лось. Ключевая проблема в том, что, 
с одной стороны, стартап Botkin.AI сво-
евременно не отвечал на запросы регу-
лятора, а с другой — обозначенные ра-
нее характеристики не соответствуют 
финальной модели.

Одно из основных ограничений, 
сдерживающих широкое внедре-
ние диагностики на основе ИИ, как 
ни странно, — качество самих меди-
цинских данных. Точность моделей 
во многом определяется их обучением, 
которое, в свою очередь, зависит от ка-
чества используемых баз медицинских 
изображений. Собирать такие базы за-
частую оказывается проблематично, 
поскольку, во-первых, не все клиники 
осуществляют централизованное хра-
нение таких изображений, а во-вторых, 
каждое из них должно быть тщательно 
размечено специалистом-радиологом 
на предмет наличия или отсутствия па-
тологических изменений.

Качественное обучение моделей 
требует десятков тысяч подобных изо-
бражений, что зачастую недостижимо 
в рамках пилотных проектов. Возмож-
но, именно с данным фактором связан 
провал платформы Botkin.AI в дости-
жении заявленных показателей эффек-
тивности.

Сегодня системы на основе ИИ, ана-
логичные Botkin.AI, — одни из самых 
популярных в пилотных медицинских 
исследованиях. Их задача — анализ ме-
дицинских изображений с целью вы-
явления признаков патологии, кото-
рые могли остаться незамеченными 
врачом. Согласно результатам иссле-
дований, модели с ИИ способны вы-
являть некоторые патологические из-
менения на 10–30% эффективнее, чем 
специалисты-радиологи. В тестовом 
режиме в клиниках по всему миру при-
меняются сотни подобных моделей. 
Например, согласно комментарию де-
партамента здравоохранения Москвы, 
только в столичных клиниках в рамках 
эксперимента работают свыше 50 ИИ-
сервисов, выявляющих признаки па-
тологий по 28 клиническим направле-
ниям. В данном направлении успешно 
работают система по анализу меди-
цинских изображений Celsus, платфор-
мы «Третье мнение» и AIDiagnostic.

Но следует учитывать: несмо-
тря на то что разговоры о внедрении 
ИИ в медицинскую диагностику идут 
очень давно, до сих пор нигде в мире 
подобные решения не используются 
в качестве систем первого мнения. По-
чему? В данном случае мы имеем дело 
не с производством или логистикой 
и даже не с банковской сферой, а с той 
стороной применения искусственного 
интеллекта, где цена ошибки — здоро-
вье или человеческая жизнь.

Именно поэтому на сегодняшний 
день искусственный интеллект при-
меняется очень точечно, в основном 
в клиниках при институтах и круп-
ных научных центрах. Хотя зачастую 
точность и скорость распознавания 
изображения у ИИ выше, чем у сред-
нестатистического медицинского спе-
циалиста, более надёжной остаётся 
схема применения ИИ в качестве вто-
рого мнения, то есть лишь для уточ-
нения диагноза врача и выявления не-
явных и пограничных случаев для 
дообследования. Это самый безопас-
ный и реалистичный путь.

Анализ изображений далеко 
не единственная сфера применения ИИ 
в медицине. Не менее перспективным 
можно назвать использование моделей 
машинного обучения для анализа гене-
тической информации. Стремительное 
развитие технологии секвенирования 
привело к накоплению колоссальных 
массивов генетических данных, глу-
бинное исследование которых воз-
можно только с применением ИИ. Ре-
зультатом такого анализа могут быть 
разработка диагностических и про-

гностических систем, поиск новых ле-
карственных мишеней, предсказание 
неспецифической токсичности лекар-
ственных препаратов и многое другое.

Одна из таких разрабатывается в ла-
боратории МФТИ под руководством 
доктора биологических наук Антона 
Буздина — платформа Oncobox, полу-
чившая в 2021 году премию «Новатор 
Москвы». Она направлена на анализ 
транскриптомных данных злокаче-
ственных новообразований. Одним 
из вариантов её применения являет-
ся предоставление второго мнения для 
врачей-онкологов по выбору наиболее 
подходящего курса персонализиро-
ванной терапии. По данным пилотных 
экспериментов, платформа позволя-
ет повысить эффективность назнача-
емой химиотерапии на 30% благодаря 
глубинному анализу индивидуальных 
особенностей опухоли пациента.

Внедрение подобных систем в кли-
ническую практику не менее перспек-
тивно, чем применение систем ана-
лиза изображений, при этом доступ 
к большому количеству качествен-
ных данных для обучения моделей 
проще в силу активного развития ку-
рируемых репозиториев, например за-
пускаемой в 2024 году Национальной 
базы генетической информации. Так-
же под руководством Буздина была 
разработана платформа Shambhala для 
управления, стандартизации и анали-
за больших данных различных плат-
форм и моделей экспрессии генов че-
ловека, которые широко используются 
в функциональной геномике и молеку-
лярной медицине. Система открывает 
широкие возможности для всесторон-
него сравнения характеристик различ-
ных заболеваний, разработки новых 
вакцин и лекарств, а качественная ва-
лидация и стандартизация данных по-
зволят пользователям избежать веро-
ятных ошибок Botkin.AI.

Таким образом, на сегодняшний 
день применение искусственного ин-
теллекта в качестве первого мнения 
в широкой медицинской практике пока 
не представляется возможным. Одна-
ко у этого подхода есть невероятный 
потенциал. Эти технологии уже прочно 
укрепились в диагностике, а в анализе 
данных намного превзошли наши воз-
можности. Вполне возможно, что даль-
нейшие исследования, накопление 
и стандартизация материалов, а также 
совершенствование алгоритмов и ней-
росетей позволят медицине использо-
вать искусственный интеллект более 
эффективно и масштабно, занимая всё 
новые направления.

 

Минздрав не возражает
Власти выступили против запрета «парящих» жидкостей

Наталья Башлыкова

В ласти выступили против запрета 
продажи в России никотинсодержа-

щих и безникотиновых жидкостей для 
электронных сигарет и вейпов. Это сле-
дует из проекта отзыва кабмина, кото-
рый подготовил Минздрав, с докумен-
том ознакомились «Известия». В числе 
причин называется рост нелегально-
го оборота этой продукции без уплаты 
акциза, а также выпадающие доходы 
бюджета в размере более 12 млрд руб-
лей ежегодно. Ранее такой законопро-
ект депутатов Госдумы от ЛДПР был на-
правлен в кабмин.

В правительстве не поддержива-
ют запрет на розничную торговлю 
никотинсодержащей и безникотино-
вой жидкостями, а также устройства-
ми для их потребления. Это следует 
из проекта отзыва кабмина на законо-
проект депутатов фракции ЛДПР, под-
готовленного Минздравом. С докумен-
том ознакомились «Известия».

В числе причин такого решения на-
зывается отсутствие критериев запре-
та продажи этого товара. Как считают 
в Минздраве, это ведёт к нарушению 
концепции закона «Об охране здоровья 
граждан от воздействия окружающего 
табачного дыма и последствий потре-
бления табака» и создаёт условия воз-
никновения юридических коллизий 
и неоднозначного толкования его по-
ложений в целом. Что конкретно име-
ется в виду, в ведомстве не поясняют.

«Дополнительно необходимо отме-
тить, что в 2023 году доходы от уплаты 
в федеральный бюджет акцизов на ни-
котинсодержащие жидкости, произво-

димые в России и ввозимые в страну, 
оцениваются на уровне 3,6 млрд руб-
лей. В соответствии с проектом зако-
на “О федеральном бюджете на 2024 год 
и на плановый период 2025 и 2026 го-
дов” прогноз поступления доходов 
от уплаты акцизов составил в 2024-м — 
12,1 млрд рублей, в 2025-м — 12,6 млрд, 
в 2026-м — 13,1 млрд», — говорится в до-
кументе.

Таким образом, принятие законо-
проекта приведёт к выпадающим до-
ходам федерального бюджета в раз-
мере более 12 млрд рублей ежегодно. 
При этом источники компенсации этих 
средств не определены, констатируют 
в Минздраве.

Также в документе отмечается: 
принятие положительного решения 
по вопросу запрета розничной прода-

жи жидкостей для электронных сига-
рет и вейпов «способствует нелегаль-
ному обороту продукции без уплаты 
акциза».

«Известия» направили запросы 
в кабмин, Минфин, Минэкономразви-
тия, Минпромторг, ФАС, Росалкоголь-
табакконтроль, ФНС и Роспотребнад-
зор с просьбой прокомментировать 
перспективы поддержки проекта от-
зыва.

Общество

Приключения электронки
В России создали первую анти-вейп-систему

Иван Черноусов

В России разработали анти-вейп-
систему, которая определяет на-

личие вредных примесей в воздухе, 
рассказали «Известиям» разработчи-
ки проекта. Устройство определяет, 
«парили» ли в помещении, и отправля-
ет в Telegram уведомления о наличии 
вредных веществ. Сейчас система те-
стируется в одной из старейших гим-
назий Санкт-Петербурга. Директора 
учебных заведений считают, что де-
вайс может помочь снизить число ку-
рильщиков в школах и вузах, однако 
врачи полагают: для того чтобы бро-
сить вредную привычку, электронно-
го контроллера мало.

В Санкт-Петербургском госу-
дарственном университете аэро-
космического приборостроения 
разработали первую электронную 
анти-вейп-систему, рассказали «Из-
вестиям» авторы проекта.

— Мы решили создать гаджет, когда 
пострадали наши знакомые. Например, 
подросток из Санкт-Петербурга погиб 
из-за курения электронной сигареты 
в возрасте 12 лет, кроме того, наш друг 
чуть не потерял ногу из-за взрыва ли-
тиевой батареи вейпа в его кармане, — 
рассказал «Известиям» главный инже-
нер проекта Никита Литвинцев.

Гаджет представляет собой неболь-
шое устройство, похожее на Bluetooth-
колонку, в которое установили 
датчики анализа воздуха. Они чув-
ствительны к наличию глицерина 
и пропиленгликоля (основные ком-
поненты жидкостей для вейпа) в воз-
духе и могут передавать информацию 
на сервер для обработки и пересылки 
на гаджет пользователя. Это позволя-
ет определить, курят ли в помещении 
электронные сигареты, сообщили раз-
работчики.

Разработка предназначена в пер-
вую очередь для учителей и препо-
давателей, которые намерены фик-
сировать факт курения в школе или 
вузе. Девайс подключается к Wi-Fi-
сети учебного заведения, затем че-
рез интернет соединяется с серверами 
Telegram. При запросе со стороны че-
рез бота на устройство попадает уни-
кальный номер телефона пользова-
теля, который записывается в память 
прибора. Когда сенсоры обнаружива-

ют, что в помещении курят, учителю 
приходит уведомление. Всего к од-
ному устройству можно подключить 
1,1 тыс. человек, сообщил Никита Лит-
винцев.

Сейчас девайс проходит этап те-
стирования. Система уже установле-
на во Второй Санкт-Петербургской 
гимназии (одна из старейших в го-
роде). Там разработчики проверяют, 
как быстро устройство присылает уве-
домления преподавателям и насколь-
ко верно определяет наличие вредных 
веществ.

— Система работает в тестовом ре-
жиме. Педагоги довольны этим гадже-
том, однако зачастую они не успева-
ют добежать до того места, где курят. 

В частности, до туалетов, — рассказа-
ла «Известиям» социальный педагог 
учебного заведения Елена Дементьева.

По словам разработчиков, в даль-
нейшем планируется реализовать бо-
лее удобную систему взаимодействия 
пользователя с гаджетом. Например, 
создаются мобильные приложения 
для iOS и Android.

Девайс не только присылает ин-
формацию о наличии в воздухе гли-
церина и пропиленгликоля, но и по-
казывает, насколько они вредны для 
организма. Такие сообщения будут 
приходить ученикам, если они устано-
вят приложение. Подавляющее боль-
шинство компонентов жидкостей для 
вейпов не предназначено для вдыха-
ния — ни пропиленгликоля, ни глице-
рина в лёгких быть не должно, объяс-
нил врач-терапевт высшей категории 
и член Клуба научных журналистов 
Алексей Водовозов.

— Однако такие устройства вряд 
ли могут повлиять на вейперов. Та-
кие гаджеты полезны для исследова-
телей, учёных, учителей, а также ро-
дителей. С их помощью они смогут 
определять, курили ли в помещении, 

и пресекать эти попытки, — расска-
зал эксперт.

К тому же причина курения во мно-
гом психологическая: если человек 
уверен, что от этой привычки вре-
да не будет, то, даже если ему при-
дут уведомления о содержании вред-
ных примесей, он продолжит «парить», 
отметила врач-терапевт и иммунолог 
Ирина Ярцева. Однако такое устрой-
ство поможет защитить окружающих 
от воздействия вредных веществ, по-
скольку они сразу будут определять, 
что в помещении находиться небез-
опасно. Поэтому подобные гаджеты 
надо устанавливать в тех местах, где 
парение вейпов запрещено, объясни-
ла она.

По-разному разработку оценили 
и педагоги.

— Я бы не стал устанавливать такой 
гаджет в учебном заведении, так как 
он всё равно не поможет выявить, кто 
конкретно курил в помещении. Кро-
ме того, детей регулярно тестируют 
с согласия родителей на содержание 
вредных веществ в организме, — ска-
зал член общественного совета при 
Минобрнауки, академик РАО, дирек-
тор столичной школы № 109 Евгений 
Ямбург.

Иного мнения придерживается ди-
ректор московской школы № 1394 Ва-
лерий Тихонов. По его словам, такая 
разработка сможет помочь педаго-
гам выявлять несовершеннолетних 
курильщиков вейпов.

— Зачастую подростки отпраши-
ваются в туалет чтобы покурить пря-
мо на уроках. И даже если на каж-
дом этаже поставить по дежурному, 
мы не всегда можем отловить вейпе-
ров, — отметил директор.

Массовая установка гаджета в шко-
лах помогла бы снизить число куриль-
щиков в учебных заведениях, резю-
мировал он.

МНЕНИЕ

« МЫ РЕШИЛИ СОЗДАТЬ ГАДЖЕТ, КОГДА ПОСТРАДАЛИ 
НАШИ ЗНАКОМЫЕ. НАПРИМЕР, ПОДРОСТОК ИЗ ПЕ-
ТЕРБУРГА ПОГИБ ИЗ-ЗА КУРЕНИЯ ЭЛЕКТРОННОЙ СИ-

ГАРЕТЫ В ВОЗРАСТЕ 12 ЛЕТ, А НАШ ДРУГ ЧУТЬ НЕ ПОТЕРЯЛ НОГУ 
ИЗ-ЗА ВЗРЫВА ЛИТИЕВОЙ БАТАРЕИ ВЕЙПА В ЕГО КАРМАНЕ
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Не кредит, а вклад

Алексей Виноградов

Финансист

В одобренном Совфедом проекте 
бюджета на 2024–2026 годы обна-

ружилась существенная статья расхо-
дов: предоставление межгосударствен-
ных кредитов другим странам на общую 
сумму 1,4 трлн рублей. Хотя РФ ежегод-
но предоставляет такие займы, в услови-
ях серьёзного дефицита бюджета возни-
кает вопрос: обоснованны ли эти траты?

Много это или мало — 1,4 трлн руб-
лей за три года? Проект бюджета пред-
полагает расходы в сумме 106,6 трлн 
за 2024–2026 годы. Соответственно, за-
планированные межгосударственные 
займы составят 1,3% от совокупных 
трат казны. Если сравнивать их долю 
с предшествующей трёхлеткой, то она 
остаётся на том же уровне — поряд-
ка 1,3%.

То есть говорить о каком-либо от-
носительном наращивании кредито-
вания других государств не приходит-
ся, а учитывая, что закладываемый 
в проект бюджета курс доллара к руб-
лю на 20% больше ожидаемого его 
среднего значения за 2021–2023 годы, 
то и абсолютного роста этих расходов 
в иностранной валюте не предполага-
ется. Иными словами, расширение ин-
вестиций не планируется.

Данные по заёмщикам и их ссу-
дам — гостайна. Можно опираться 
на открытую информацию Всемир-
ного банка, исходя из которой общая 
задолженность перед РФ составляла 
на конец 2020-го сумму, эквивалент-
ную $27,3 млрд. С учётом данных бюд-
жета России в 2021–2023 годах сово-
купную задолженность сейчас можно 
оценить в $37–38 млрд.

Накопленный итог не кажется су-
щественным. Если его сравнить, на-

пример, с золотовалютными резер-
вами России, которые составляют 
порядка $600 млрд, получится около 
6% от их величины.

Кому же направляются деньги? 
По данным того же Всемирного бан-
ка, крупнейший получатель кредитов 
от РФ — союзное государство Белорус-
сия. Долг страны на конец 2021-го со-
ставлял $8,5 млрд — практически чет-
верть. Далее следуют государства 
юго-востока: Бангладеш, Индия, Вьет-
нам, на которые приходится ещё около 
25% задолженности. Остаток распреде-
лён между ещё как минимум 27 страна-
ми. Есть среди них Афганистан, Сирия, 
Сомали, Венесуэла, Украина.

По некоторым есть вопросы к пога-
шению долга, но основная сумма кре-
дитов всё же обслуживается. Остав-
шуюся часть с учётом сегодняшних 
геополитических реалий нельзя на-
звать безнадёжной — от проблем-
ных заёмщиков можно получить если 
не денежное возмещение, то товарное 
или в виде долей участия в различного 
рода проектах.

Такая относительно стабильная 
ситуация с долгами была не всегда. 
Доставшиеся России от СССР меж-
государственные кредиты в основ-
ной массе пришлось простить. Все-
го с 1992 года было списано свыше 
$145 млрд. Среди крупнейших про-
щённых стран — давние союзники 
СССР: Куба, Ирак, Афганистан, Сирия, 
Северная Корея, Монголия, Вьетнам.

Несмотря на столь удручающую 
ситуацию с советскими долгами, де-
лать однозначно негативные выводы, 
возможно, и не стоит.

Межгосударственные ссуды раз-
деляют на финансовые и экспортные. 
Первыми можно назвать вложения 
Банка России при управлении золо-
товалютными резервами в облигации 
стран с наивысшим рейтингом надёж-
ности. Экспортные же имеют строго 
определённое целевое использование: 
заёмщик должен закупить тот или 
иной товар у кредитора.

МНЕНИЕ

Знания — прибыль
Брокеры массово запускают образовательные проекты

Василий Громов 

К рупнейшие российские брокеры 
массово запускают образователь-

ные проекты для инвесторов. «Тинь-
кофф» планирует масштабировать 
свои программы для россиян разных 
возрастов, а также провести одну из са-
мых масштабных конференций по инве-
стициям уже 29 ноября. Помимо этого 
«БКС Мир инвестиций» развивает соб-
ственную соцсеть, а «Финам» и «Циф-
ра брокер» предоставляют свои курсы 
как для начинающих, так и для продви-
нутых инвесторов. Эксперты отмечают: 
от развития финансовой грамотности 
выигрывают и люди, и брокеры, у кото-
рых растут потенциальное число кли-
ентов и комиссионные доходы. Такая 
деятельность игроков рынка ложится 
в стратегию правительства по разви-
тию финансовой грамотности в стране.

�� КАКИЕ АКТИВНОСТИ 
УСТРАИВАЮТ БРОКЕРЫ  
ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ

В октябре правительство РФ утверди-
ло Стратегию повышения финансовой 
грамотности и формирования финан-
совой культуры до 2030 года. Её главной 
задачей стало создание системы цен-
ностей и установок, которая поможет 
россиянам более осознанно и рацио-
нально принимать финансовые реше-
ния и научит противостоять финансо-
вому мошенничеству.

Тем временем крупнейшие броке-
ры уже массово развивают образова-
тельные проекты и запускают новые, 
выяснили «Известия». Так, «Тинькофф» 
планирует запустить серию онлайн-
конференций для инвесторов, первой 
из которых станет «Толк — про финан-
сы с толком», которая пройдёт с 29 но-
ября по 1 декабря, уточнили в пресс-
службе организации. В ней примут 
участие не только топ-менеджеры 
финансовой компании, но и спикеры 
от Центробанка, Мосбиржи, НАУФОР, 
представители крупнейших компаний-
эмитентов и популярные инвестицион-
ные блогеры.

Конференции ежемесячно прово-
дит ФГ «Финам», уточнил руководитель 
учебного центра брокера Глеб Голова-
нов. По его словам, организуются бо-
лее кулуарные клубы инвесторов, где 

разбираются не только биржевые темы, 
но и аспекты финансового планирова-
ния, развитие крипторынка и другие 
возможности для вложений.

Кроме того, «БКС Мир инвестиций» 
регулярно организует семинары и про-
водит вебинары, сообщил глава депар-
тамента сетевых изданий организа-
ции Дмитрий Шишов. «Цифра брокер» 
устраивает конференции как в очном 
формате (один-два раза в год), так и он-
лайн (раз в две недели), уточнила ру-
ководитель учебного отдела Анна По-
бережская.

�� КАКИЕ ЕЩЁ ПРОГРАММЫ 
ОБУЧЕНИЯ БРОКЕРЫ 
ПРЕДЛАГАЮТ РОССИЯНАМ

«Тинькофф Инвестиции» уже масшта-
бировали свои программы по финан-
совой грамотности на всю страну, об-
учая людей разных возрастов, в том 
числе школьников, студентов и лю-
дей старшего возраста, в приложении 

Академии «Тинькофф Инвестиций». Те-
перь брокер выходит за пределы тра-
диционного обучения инвестициям, 
сообщили в пресс-службе организа-
ции. Помимо текущего проекта «Тинь-
кофф Инвестиции» активно развивают 
соцсеть «Пульс», в которой на текущий 
момент зарегистрированы уже свыше 
4 млн человек, а также другие медиа-
проекты — шоу и подкасты.

— В планах также предоставить воз-
можность делать курсы внешним ав-
торам — блогерам и эмитентам, — со-
общили в пресс-службе «Тинькофф».

В финансовой организации также 
организовали свою Академию инве-
стиций ещё в 2021 году. С момента запу-
ска более 2,4 млн людей прошли её кур-
сы, рассказали в «Тинькофф».

Подобные программы запускают 
и другие игроки. В 2021 году появил-
ся курс «Путь инвестора» Школы мо-
сковской биржи МОЕХ — за два с поло-

виной года его прошли более 2,5 млн 
человек, в том числе около 600 тыс. 
в этом году, рассказал гендиректор 
Ассоциации развития финграмотно-
сти (АРФГ) Вениамин Каганов.

В мобильном приложении «БКС 
Мир инвестиций» создан отдельный 
раздел «Обучение», аудитория которо-
го постоянно растёт, сообщил Дмит-
рий Шишов. По его словам, в среднем 
ежемесячно обучение проходят 25 тыс. 
клиентов брокера. При этом статисти-
ка показывает, что такие пользовате-
ли значительно лучше диверсифици-
руют свои активы (на 10–12%), а значит, 
грамотнее распоряжаются портфелем 
и имеют лучший финансовой результат 
в долгосрочной перспективе.

— Почти полмиллиона человек вос-
пользовались услугами платформы 
«Финам Знания» за 2022 год. Материа-
лы набирают примерно 60 тыс. просмо-
тров в месяц. А прямо сейчас активно 
учатся больше 20 тыс. студентов, — рас-
сказал Глеб Голованов.

Помимо работы со взрослой аудито-
рией в учебном центре «Финама» разра-
ботаны деловые игры и квесты, добавил 
эксперт. Они нацелены на повышение 
финансовой грамотности детей и под-
ростков.

— У нас есть онлайн-курсы и вебина-
ры, на которых мы охватываем все темы, 
которые могут помочь инвестору повы-
сить финансовую грамотность и приоб-
рести опыт работы на фондовом рынке: 
фундаментальный, технический анализ, 
торговые стратегии, отдельные инстру-
менты рынка и т.д., — рассказала Анна 
Побережская из «Цифра брокер».

Также брокеры активно коммуници-
руют с гражданами в соцсетях. Напри-
мер, «Тинькофф Журнал» читают око-
ло 17 млн человек в месяц, рассказали 
в финансовой организации. В 2019 году 
«Тинькофф» даже запустил отдельную 
онлайн-платформу для общения инве-
сторов — «Пульс».

Команда экспертов портала «БКС 
Экспресс» ежедневно делится с ауди-
торией новостями, аналитическими 
статьями и обучающими материала-
ми, сообщил Дмитрий Шишов. У ком-
пании также есть собственная соцсеть 
«Профит».

Собственный Telegram-канал есть 
и у «Цифра брокер», добавила Анна По-
бережская.

�� ЗАЧЕМ БРОКЕРЫ  
ОБУЧАЮТ РОССИЯН

Брокерские компании разрабатывают 
собственные обучающие программы — 
и это большой плюс для начинающих 
инвесторов, сообщили в Центробанке. 
Перед тем как стать участником фондо-
вого рынка, россиянам нужно понять, 
что он собой представляет, а также 
определить свой риск-профиль и вы-
брать подходящую стратегию.

Знания, полученные в учебном цен-
тре надёжной брокерской компании, бу-
дет легче применить на практике, чем 
профильное высшее образование, счи-
тает ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Как прави-
ло, преподаватели курсов сами имеют 
опыт инвестирования. В том числе та-
кое обучение подразумевает разбор 
практических кейсов из реального опы-
та торговли на фондовом рынке.

Согласно опросам Мосбиржи, ос-
новной эффект от обучения начинаю-
щих инвесторов — увеличение размера 
вложений и использование новых ин-
струментов, добавил Вениамин Каганов 
из АРФГ. Таким образом, люди не толь-
ко лучше понимают свойства активов, 
но и приобретают уверенность в финан-
совом будущем.

Сейчас в РФ действует разделение 
на квалифицированных и неквалифи-
цированных инвесторов — в зависимо-
сти от статуса им доступен разный на-
бор инструментов, напомнила Наталья 
Мильчакова. Получается, что нынеш-
няя регулятивная среда подталкивает 
участников рынка в той или иной сте-
пени создавать в своих структурах обу-
чающие подразделения, ведь повысить 
квалификацию можно именно у участ-
ников рынка. При этом эксперт подчер-
кнула: от продвижения образования 
в итоге выигрывают все — и клиенты, 
и брокеры, и фондовый рынок в целом.
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жен будет поступать и при пополнении 
счёта, и при его закрытии. Предпо-
лагается, что ИИС-3 заменит и ИИС-1, 
и ИИС-2. При этом увеличится мини-
мальный срок действия счёта, в итоге 
он достигнет десяти лет.

Получается, что законодательство 
о новом ИИС и новые требования к ак-
тивам, в которые можно вкладываться, 
планируется запустить одновременно.

При этом менять условия для получе-
ния налоговых вычетов по ранее приоб-
ретённым активам не следует, заявили 
«Известиям» в ЦБ. Это важно, посколь-
ку из-за санкций, введённых после на-
чала СВО, зарубежные ценные бумаги 
российских инвесторов оказались за-
морожены и продать их невозможно.

В августе 2023-го глава Минфина 
Антон Силуанов заявил: сейчас за гра-
ницей заблокированы активы более 
3,5 млн россиян на сумму 1,5 трлн руб-
лей. На этом фоне ЦБ уже запретил про-
дажу неквалифицированным инвесто-
рам ценных бумаг из недружественных 
стран. Сейчас средства в такие инстру-
менты могут вкладывать только квалы.

Российские инвесторы проявляли 
интерес к зарубежному рынку. До вве-
дения санкций наши брокеры оцени-
вали долю средств клиентов на ИИС 
в иностранных бумагах на уровне 15–
30% от общего объёма, рассказала ве-
дущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. Впрочем, потом 
их доля стала снижаться. По итогам пер-
вого полугодия 2023-го доля зарубеж-
ных активов не превышала 6% от сум-
мы средств на подобных счетах, оценил 
ведущий аналитик «Цифра брокер» Да-
ниил Болотских.

В целом игроки рынка поддержи-
вают инициативу Минфина запретить 
покупать иностранные ценные бумаги 
на ИИС. Инструмент должен поддержи-
вать инвестиции в отечественную эко-
номику и создавать благоприятные ус-
ловия для появления новых эмитентов 
на фондовом рынке, считает Даниил Бо-
лотских из «Цифра брокер». Он уверен: 
предложенная мера не снизит популяр-
ности ИИС.

С этим согласен директор по право-
вым вопросам УК «Первая» Олег Горан-
ский. По его мнению, граждане просто 
изменят фокус инвестирования и бу-
дут вкладываться в российский ры-
нок. Однако сейчас, даже после замо-
розки средств, ещё приходят запросы 
от ряда клиентов на покупку иностран-
ных бумаг.

Российский фондовый рынок не пре-
доставляет возможности распределить 
капитал между различными активами, 
чтобы снизить риски, как многие зару-

бежные, считает руководитель управ-
ления развития клиентского сервиса ФГ 
«Финам» Дмитрий Леснов. Кроме того, 
обсуждаемое нововведение способ-
но уменьшить доходность портфелей, 
считает эксперт. Однако после введе-
ния санкций против СПБ Биржи у кли-
ентов технически осталось мало воз-
можностей вложиться в иностранные 
инструменты.

Сейчас российский инвестор может 
либо купить бумаги дружественных 
стран, которые торгуются на Москов-
ской бирже и номинированы в рублях, 
либо открыть счёт у зарубежного бро-
кера, рассказала Наталья Мильчакова 
из Freedom Finance Global. Также на Мос-
бирже доступны фьючерсы на фондо-
вые индексы США.

Что же касается доходности портфе-
лей, многое зависит от выбранных акти-
вов. Например, на отечественном рын-
ке одним из эмитентов, акции которого 
значительно обгоняли рост фондового 
рынка в 2023-м, стал Сбербанк. Однако 
российские «голубые фишки» далеко 
не всегда показывают такую позитив-
ную динамику, предупредила Наталья 
Мильчакова.

Иностранные ценные бумаги мог-
ли отчасти диверсифицировать порт-
фели, согласился основатель фонда 
RusCoin Алексей Быков. Однако сей-
час власти дают явный сигнал гражда-
нам, что не нужно вкладывать деньги 
за границей.

Внутренний 
толк
ЦБ поддержал запрет покупки  
иностранных бумаг на ИИС

Мария Колобова

Б анк России поддерживает запрет 
на покупку ценных бумаг любых ино-

странных эмитентов на индивидуальные 
инвестсчета (ИИС), сообщили «Извести-
ям» в регуляторе. Там пояснили: нало-
говые льготы должны стимулировать 
вложения в российскую экономику. 
Планируется, что предложенное Мин-
фином ограничение заработает с 1 янва-
ря 2024-го. Но его не следует распростра-
нять на уже купленные активы, считают 
в ЦБ. До санкций граждане держали 
на счетах порядка 15–30% зарубежных 
бумаг. Теперь большая часть из них ока-
залась заморожена. Власти хотят защи-
тить инвесторов, поэтому запрет, скорее 
всего, примут, считают эксперты. Сни-
зит ли мера спрос на ИИС и как повлия-
ет на доходность портфелей — в матери-
але «Известий».

Россиянам планируют запретить 
покупать иностранные ценные бума-
ги за счёт средств на ИИС. Такой про-
ект постановления на днях подготовил 
Минфин. В ведомстве заявили «Извес-
тиям»: приоритет должен быть для рос-
сийских бумаг и соответственно для 
российской экономики.

Банк России поддерживает запрет 
покупки ценных бумаг любых ино-
странных эмитентов на ИИС, сообщи-
ли «Известиям» в его пресс-службе. 
Планируется, что такие правила нач-
нут действовать с января 2024 года. ЦБ 
приводит ту же самую аргументацию: 
налоговые льготы должны стимулиро-
вать вложения в российскую экономику.

С 1 января 2024-го также планиру-
ется запустить новый инструмент — 
ИИС-3. В ноябре этого года Госдума 
в первом чтении приняла за-
конопроект о созда-
нии такого счёта. 
Он предполага-
ет совмещение 
обоих типов 
льгот — вы-
чет дол-
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Индивидуальный инвестици-
онный счёт позволяет клиен-
там получать дополнительную 
выгоду от финансовых вложе-
ний с помощью налоговых льгот 
от государства. ИИС-1 предпола-
гает налоговый вычет за внесе-
ние средств на счёт, однако по-
лучить можно не более 52 тыс. 
рублей в год. С помощью ИИС-
2 инвестор имеет право на вычет 
на все доходы от торговых опе-
раций по счёту, но только после 
трёх лет его действия.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Ручная работа
Культура

«Полански заставил залезть на стол и играть всю роль»
Актёры Фанни Ардан и Оливер Мазуччи — о съёмках фильма «Дворец», позднем Ельцине и русских коллегах

Сергей Сычёв

О дин из самых скандальных и ярких 
режиссёров в мире Роман Полан-

ски снял едкую сатиру «Дворец», где 
герои из разных стран, включая Рос-
сию, съехались в дорогой швейцар-
ский отель под Новый год. Дело проис-
ходит на рубеже 1999 и 2000 годов, наша 
страна представлена «новыми русски-
ми» и коррумпированным чиновником, 
да и из остальных государств публика 
явилась не самая симпатичная. Легенда 
французского кино Фанни Ардан играет 
эксцентричную миллионершу с мерзкой 
собачкой, а звезда сериала «Фассбин-
дер» и блокбастера «Фантастические 
твари» Оливер Мазуччи — опытного 
и несколько циничного директора оте-
ля. «Известия» обсудили с ними фильм 
после премьеры на Венецианском ки-
нофестивале и публикуют эту беседу 
по случаю выхода «Дворца» в россий-
ский прокат.

Фанни, вы однажды рассказали, что 
у вас был страх сцены и что Роман По-
лански помог вам с ним справиться. Как 
это произошло?

Фанни Ардан: Мы познакомились 
на подмостках много лет назад. Я сыгра-
ла у Романа в спектакле «Мастер-класс» 
о Марии Каллас. Когда мы ставили этот 
спектакль, меня поразило, что Роман 
знал вообще всё о театре, до мельчай-
ших деталей. Вплоть до электропро-
водки, каких-то инструментов, не го-
воря уже о костюмах. Тогда я поняла, 
что великий режиссёр — всегда прагма-
тик. Он не учит тому, о чём надо думать 
или что чувствовать. Он учит тому, как 
извлечь из себя всё лучшее, что ты мо-
жешь отдать.

И вот когда мы ставили спектакль, 
он говорил о каких-то едва замет-
ных жестах героини. Или о том, 
что после вот этого движения 
нужно говорить чуть-чуть тише. 
Он говорил о ритме, об интона-
ции. Однажды он мне про одну 
реплику сказал, что у меня ин-
тонация слишком слабая, 
а мне нужно почти зарычать. 
Почему-то именно такой, де-
ликатный способ управлять 
открывает перед тобой самую 
широкую дорогу. Я уверена, 
что режиссёр не должен за-
ставлять тебя думать, даже 
если ты очень глуп.

Оливер Мазуччи: А вот 
я всегда искал именно 
таких режиссёров. Всю 

жизнь. Особенно в театре. Таких, ко-
торые ищут тон, а не значение или 
смысл сюжета, то, что должен понять 
зритель. В драматическом театре 
тон — самое трудное. В музыкальном 
или оперном спектакле это гораздо яс-
нее и понятнее. Там с тона вообще всё 
начинается. Но как найти в разговор-
ной форме интонацию, которая подей-
ствует и на мозг, и на сердце? Это со-
всем не то же, что смысл или значение, 
это — сложно.

Ф.А.: Да, и большого режиссёра от-
личает именно эта отточенность слуха, 
потому что он сразу чувствует, ко гда 
ты выбрал неправильный тон, сбился 
с нужного. Он тебя настраивает — и ре-
зультат подобен взрыву. В том спек-
такле рядом со мной играли оперные 
артисты — это совсем другая школа, 
я сначала не понимала, как с ними вза-
имодействовать. А вокруг шла война: 
Роман всё время бился с продюсером, 
у них был какой-то конфликт из-за све-
та в спектакле. Однажды он позвонил 
мне и сказал, что репетиция отменяет-
ся, потому что театр закрыт: они ставят 
свет. И он позвал меня, заставил залезть 
на стол и играть всю роль прямо перед 
ним. Мне было очень неловко, я чув-
ствовала себя очень глупо, стоя на сто-
ле и играя для единственного зрителя. 

Но Роман знал что де-
лает, потому что 

это было за день 
до представле-
ния, и этот му-
ч и т е л ь н ы й 
о п ы т помо г 
мне пережить 
мой страх 
и с п ра-
ви т ься 

с ним. Есть в Романе такая удивитель-
ная черта — он умеет мгновенно соз-
дать для тебя ситуацию невероятно-
го усилия.

Он не очень любит долго готовиться 
и репетировать?

Ф.А.: Точно! Он обожает импровиза-
цию. Так было и на этом фильме. Мы по-
стоянно слышали от него: «Нет-нет-нет, 
давайте сделаем по-другому!»

Оливер, вы были к такому готовы?
О.М.: У меня не было никаких ожи-

даний — у меня было желание полу-
чить опыт. Ожидания обычно как раз 
мешают опыту. Это закон йоги. Я вырос 
на фильмах Полански, я жаждал узнать, 
увидеть изнутри, как же работает этот 
человек. Представляете, я с шести лет 
смотрю его кино! В десять лет я увидел 
«Бал вампиров». А потом был «Ребёнок 
Розмари», следующие картины, я, мне 
кажется, ни одной не пропустил. Я рос 
вместе с ними.

Если ты актёр, у тебя обязательно 
есть режиссёры, с которыми ты всю 
жизнь мечтаешь поработать, и Роман, 
безусловно, был одним из них. И это 

удивительно. Фанни вот 
говорила про те-
атр — Роман сни-

мает кино так, 
как будто ставит 
спектакль в теа-
тре. Он начинает 
снимать сцену — 
и сразу же начи-

нает её репети-

ровать, как в театре. Его не волнует, что 
камеры уже тут, что художники поста-
вили декорации, выставлен свет, идут 
съёмки. Его занимает только одно — на-
щупать направление, в котором нужно 
развить сцену, чтобы она стала именно 
такой, как надо. Такой, какой он её заду-
мывал, когда писал сценарий.

Ведь это он написал его! И вот 
он воскрешает этот образ у себя в со-
знании и пытается приблизиться к нему. 
Он как будто мальчик, который приду-
мал игру и хочет, чтобы другие ребята 
тоже в неё сыграли с ним. Сначала Ро-
ман играет за каждого героя, а потом 
актёры должны сыграть так, как это 
только что сделал он. И вот мы все по-
вторяем за ним, а он отходит в сторону 
и оттуда смотрит, получилась ли сце-
на в итоге. И если да, то он только то-
гда ищет правильный угол, ракурс, с ко-
торого будет сниматься эта сцена. Это 
довольно старомодный способ сни-
мать кино. Ещё у него есть видоиска-
тель, через который он смотрит на сце-
ну: он бегает с ним, встаёт на стул до тех 
пор, пока не находит правильный угол. 
Потом нужно специально замерить, где 
находился видоискатель, и поставить 
камеру именно там. А после этого Ро-
ман начинает заново создавать сцену 
уже в этой перспективе.

Сколько дублей обычно он делает?
О.М.: Когда как, иногда совсем не-

много, а иногда это продолжается 
до бесконечности. Бывает уже в процес-
се съёмки он начинает что-то менять, 
и тогда всё начинается заново: опять 
искатель, опять замеры, опять камеры, 
свет. То ты в кадре сидел, а теперь сто-
ишь, и надо всё менять под тебя. Если 
ты пытаешься что-то сказать о том, что 
изначально ты всё же сидел и что так 
было правильнее, сразу начинается: 
«Ох-ох, у меня это уже двадцать седьмой 
фильм, спасибо за совет» (изображает 
дрожащий голосок Полански), но факт 
тот, что он так работает всегда, на всех 
картинах. Ему в общем плевать, сколь-
ко времени и сил будет нужно, но, если 
он уверен, что чего-то в сцене не хвата-
ет, он всё будет доделывать и переде-
лывать, пока его не устроит результат. 
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Зоя Игумнова

Н а телеэкраны выходит экшен-
притча «Оборотень», создате-

ли которой решили совершить пе-
реворот в производстве боевиков. 
Даже опытный актёр Денис Шведов 
признался, что ему пришлось долго 
тренироваться, чтобы освоить при-
думанные для него сцены драк с ис-
пользованием всех подручных пред-
метов, кроме огнестрельного оружия. 
Главный герой «Оборотня» нашёл 
применение в бою банковской кар-
те, картине и хрустальным подвескам. 
Телевизионная премьера остросю-
жетного 8-серийного проекта — уже 
26 ноября с 13.00 на РЕН ТВ. «Известия» 
пообщались с создателями и узнали 
подробности съёмок.

Фильмы, в которых на кулаках вы-
ясняют отношения крепкие муж-
чины, — беспроигрышный вариант 
для прайм-тайма. Зрелище навер-
няка увлечёт мужскую аудиторию, 
да и девушки задержатся у телевизо-
ра. А когда ещё и сюжет захватываю-
щий, то стоит запасаться попкорном.

Сериал «Оборотень» создате-
ли называют экшен-притчей. Глав-
ный герой, которого играет Денис 
Шведов, очнулся в морге. В это чудо 
не мог поверить даже патологоана-
том. Но воскрешение не сулит ге-
рою ничего хорошего. Он не помнит 
о себе ничего. Всё, что у него есть, — 
открытка от некоего Петра, написан-
ная Андрею. Герою предстоит вспом-
нить всё.

Поможет ему в этом автор посла-
ния с открытки Пётр (Максим Щё-
голев). Который и расскажет поте-
рявшему память мужчине, что зовут 
его Андрей Лазарев и он — сотруд-
ник засекреченного департамента 
спецопераций ФСБ, подчиняющего-
ся напрямую директору спецслуж-
бы. А вместе парни — боевой тандем, 
в котором Пётр — куратор, а Андрей — 
универсальный солдат, прошедший 
очень серьёзную подготовку. За пле-
чами Лазарева десятки успешных 
операций, но его последняя мис-
сия оказалась провалена, из-за чего 
агент потерял память.

Историю о спецагентах, бруталь-
ных, жёстких парнях взялась сни-
мать режиссёр Анна Курбатова. Для 
неё этот проект стал вызовом.

— Сериал про воина, который поте-
рял память, и ему приходится очень 
непросто, — говорит Анна Курбато-
ва. — Сражаясь и спасая, он должен 
по крупицам восстановить свою 
прежнюю жизнь.

Денис Шведов и Максим Щёголев 
очень органично взаимодействуют 
и смотрятся на экране.

— Взяться за проект с такими 
неуправляемыми артистами, как 
я и Максим Щёголев, — это серьёз-
ный вызов! — признался «Извести-
ям» Денис Шведов. — Хотя Максим 
прекрасный партнёр, великолеп-
ный артист.

Сам Щёголев объясняет сюжет 
«Оборотня» как «рассказ о том, как 
человек добивается правды и спра-

ведливости и насколько сложен бы-
вает этот путь».

— У сериала совершенно нетриви-
альный сюжет, в нём много завязок 
и линий, много непонятного. Этот 
ребус будет интересно разгады-
вать не только мужской аудитории, 
но и женской, потому что в фильме 
есть романтическая линия, — доба-
вил актёр.

Главную женскую роль сыгра-
ла Юлия Франц. В фильме собран 
отличный каст: Алексей Морозов, 
Дмитрий Сутырин, Алексей Кирса-
нов, Владислав Резник, Валентина 
Панина, Олег Васильков, Дмитрий 
Гирев. Оператором на картине был 
Сергей Чистяков.

Главный продюсер сериала — ге-
неральный директор РЕН ТВ Вла-
димир Тюлин. Креативная группа 
телеканала внесла большую лепту 
в создание картины. Продюсеры 
РЕН ТВ участвовали и в создании 
сценария, и в кастинге, и в поста-
новке и съёмке экшен-сцен.

Ещё одним вызовом для 
съёмочной группы стала по-
года. Снимали боевик зимой 
в Питере и его окрестностях. 
В этом была необходимость: 
зрители увидят необыч-
ный Санкт-Петербург.

— Самое зловещее 
место в Петербурге — 
это Кронштадтский 
форт, — вспоминает 
Денис Шведов. — Там 
не спасает никакое 

утепление. Как бы ты ни одел-
ся, каких бы согреваю-
щих штук ни под-
ложил — ничего 
не работает. 
Уд и в и т е л ь-
но красивое 
место, но бес-
пощ а д но е 
ко всей съё-
м о ч н о й 
группе.

«Оборотень» устанавливает новую планку хореографии драк

Режиссёр: Андрей Булатов. 
В ролях: Аня Чиповская,  
Михаил Пореченков, Алексей  
Бардуков, Сергей Перегудов,  
Полина Гагарина.

В центре сюжета — Андрей, тренер 
детской хоккейной команды в провин-
циальном городке. Но ледовый дворец, 
в котором проходят все тренировки, хо-
тят снести, и Андрей решается на пари: 
если он соберёт команду и победит 
в турнире по хоккею, то стройку начи-
нать не будут, а дворец останется жить.

На помощь Андрею приходят роди-
тели его маленьких подопечных — папы, 
в жизни много спорящие и очень не-
похожие друг на друга, должны объ-

единиться в команду, которая выйдет 
на лёд ради будущего собственных де-
тей. Правда, на подготовку столь разно-
шерстного коллектива у Андрея есть 
всего несколько месяцев.

Режиссёр: Матиас Хёене. 
В ролях: Джоэли Ричардсон, Нил 
Линпоу, Сэди Совералл, Гарри Кэдби.

На отдалённой ферме проживают 
трое: мать, её парализованный муж 
и дочь. Однажды вечером к ним в дверь 
стучится покрытый кровью парень 
по имени Мэтти, просящий помощи. 
Он уверяет, что вместе с братом Дже-
ком попал в аварию, и последнему тре-
буется срочная медицинская помощь. 
«Мама» — имени у женщины в фильме 
так и не появляется — зашивает рану 
Джеку и кормит мальчиков ужином.

Конечно, братья не так просты: 
они — воры в розыске и пытаются 
скрыться с награбленным. Вот только 

они явно зашли не в тот дом. «Мама» 
тоже не так проста, в шкафу у неё пол-
но скелетов и тяжёлых тайн, и зрите-
лю до конца фильма придётся гадать, 
кто же тут в итоге жертва.

Режиссёры: Андрей Фурманчук, 
Руслан Трещев. 
В ролях: Илья Авербух, Евгения 
Медведева, Алексей Ягудин,  
Фёдор Федотов.

Евгении Медведевой 24  года, 
и это её четвёртый документальный 
фильм: в 2016 году вышел «1+1. Эте-
ри Тутберидзе и Евгения Медведева», 
а в 2018-м — ещё два дока. Медведе-
ва — первая и единственная фигу-
ристка из России, защитившая ти-
тул чемпионки мира, а также первая 
в истории женского фигурного ката-
ния спортсменка, набравшая больше 
160 баллов в произвольной програм-
ме, больше 80 — в короткой и больше 
240 суммарно.

В новом доке Медведева смотрит 
на собственную карьеру с ретро-
спективы: она рассказывает о самых 

важных для себя победах, сомнениях 
и страхах, а также о пережитых трав-
мах, физических и моральных. Кроме 
неё участие в съёмках приняли колле-
ги Жени по цеху и тренеры по фигур-
ному катанию: Фёдор Федотов, Илья 
Авербух, Алексей Ягудин, Брайан Ор-
сер, Жанна Девятова, Максим Стави-
ский и Александр Жулин.

Режиссёр: Жереми Дергусон. 
Роли дублировали: Иван Калинин, 
Антон Эльдаров, Ирина Киреева, 
Дмитрий Поляновский.

Мультфильм рассказывает о кук-
ле — деревянном Дон Кихоте. Однаж-
ды его «коллег» по кукольному театру 
похищают, и он отправляется на их по-
иски — ему предстоит пре одолеть 
путь через весь Центральный парк 
Нью-Йорка и найти себе друга, плю-
шевую игрушку, которая ищет семью 
и дом.

Над новинкой совместного про-
изводства Франции, Бельгии и Ис-
пании работали создатели «Истории 
игрушек», «Семейки Бигфутов» и «Ко-
ролевского корги», а на IMDb рейтинг 

мультфильма — 6,9 из 10. В российские 
кинотеатры «Большое маленькое при-
ключение» попало спустя несколько 
месяцев после мировой премьеры, ко-
торая состоялась в июне.

КИНООБЗОР

«ХОККЕЙНЫЕ ПАПЫ» (6+)

«КОСТЯНОЙ ДОМИК» (18+)

«МЕДВЕДЕВА VS МЕДВЕДЕВА» (12+)

«БОЛЬШОЕ МАЛЕНЬКОЕ  
ПРИКЛЮЧЕНИЕ» (6+)

Агата Добровольская 
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Спорт

Какая ФИФА
Сбежавший из РФ футболист Норманн  
заплатит «Ростову»

Артём Белинин

Норвежский полузащитник Матиас 
Норманн по решению трибунала 

Международной федерации футбола 
(ФИФА) должен выплатить «Ростову» 
компенсацию за свой побег в ФК «Аль-
Раед». Впереди — рассмотрение иска 
от московского «Динамо». Вердикт 
ФИФА — немного неожиданное и од-
нозначно самое важное событие в рос-
сийском футболе за эту осень. Сейчас 
станет понятно почему.

27-летний полузащитник — очень 
спорный персонаж. «Ростов» отко-
пал его в английском «Брайтоне», ког-
да Норманн порывался уже завершить 
карьеру из-за всевозможных неудач — 
но южане выкупили его за €1,7 млн 
и подарили ему вторую жизнь. Вале-
рий Карпин поверил в опорника, и под 
руководством специалиста норвежец 
даже попал в свою сборную, за которую 
выступал вместе со знаменитым Эрлин-
гом Холанном.

Успех ли вскружил голову фут-
болисту или он изначально был та-
ким — неизвестно. Но вместо благо-
дарности за предоставленный шанс 
и спасённую карьеру Норманн из-
брал другую тактику: начал усилен-
но проситься в аренду. «Ростов» от-
пустил его в английский «Норвич», 
и так Матиас воплотил в жизнь ещё 
одну мечту — полноценно поиграть 
в АПЛ, чего в «Брайтоне» сделать не уда-
лось.

Именно здесь его застало начало 
СВО. Норманн, и без того не питавший 
любви к «Ростову», точно не обрадовал-
ся возможному возвращению к южа-
нам. Упирался долго: весной 2022-го 
ФИФА разрешила легионерам из РПЛ 
легально приостанавливать контрак-
ты и играть за пределами России, и нор-
вежец усиленно искал себе именно та-
кой вариант.

Не нашёл. Но и в «Ростов» возвра-
щаться наотрез отказался, поэтому Ма-
тиаса практически в последний момент, 

в начале сентября, отдали в годичную 
аренду «Динамо» с правом выкупа. Там 
полузащитник вроде бы успокоился — 
Москва и большие деньги сгладили впе-
чатления. Правда, на родине начались 
проблемы — в Норвежской футбольной 
федерации сразу заявили, что такое ре-
шение не поддерживают и больше Нор-
манна в сборную вызывать не будут. 
Действительно, с тех пор полузащит-
ник с Холанном больше не играл.

За «Динамо» Норманн отыграл по-
чти год. Выступил, мягко говоря, слабо: 
за сезон он вышел на поле всего 18 раз, 
основным игроком не стал, некоторое 
время лечил травму. Лучшую форму 
норвежец не набрал, голов и ассистов 
(несмотря на позицию, раньше у него 
этого хватало) тоже.

Стало ясно, что выкупа, скорее все-
го, не будет. А значит, Матиасу предсто-
яло вернуться в «Ростов» — на совсем 
другие условия. Очевидно, что после 
июньских событий желания отправить-
ся на юг России у Норманна стало ещё 
меньше. Уже в июле 2023 года инсайде-
ры сообщили, что норвежец ищет спо-
соб разорвать контракт с двумя клуба-
ми сразу.

Дальше случилась атака дронов 
на здания в Москва-Сити: 30 июля 
и 1 августа несколько высоток получи-
ли повреждения в результате ударов 
беспилотников. А 9 августа генераль-
ный директор «Динамо» Павел Пиво-
варов рассказал, что Норманн прислал 
«Ростову» и бело-голубым уведомления 
о расторжении договоров — по причине 
боязни за свою жизнь. Матиас жил не-
подалёку от небоскрёбов и, судя по все-
му, очень испугался атаки.

Фигура в катании
В Москве главными конкурентками Валиевой будут Муравьёва и Синицына

Сергей Иванов 

З аключительный, шестой этап рос-
сийской серии Гран-при стартует 

в Москве 25 ноября. Юниоры уже на-
чали свои выступления в среду, а взрос-
лые вступят в дело в субботу. По сло-
жившейся неприятной традиции этого 
сезона не обошлось без громких сня-
тий. Если исчезновение из списков Со-
фьи Акатьевой и Аннабель Морозов 
едва ли удивило, то Веронику Жили-
ну многие ждали. Звезда академии Ев-
гения Плющенко ярко показала себя 
на предсезонных контрольных прока-
тах, но на турнирах так пока и не вы-
ступила. Сможет ли Вероника вернуть-
ся к чемпионату России и какие ещё 
интриги таит московский этап? Ведь 
на нём будет выступать Камила Валие-
ва, хотя её снятие предрекали многие.

�� ТРАВМА НА ТРАВМЕ

Главная звезда «Золотого конька Мо-
сквы» — Камила Валиева. Она един-
ственная фигуристка, которую знает 
широкая общественность из тех, кто 
отказался «приостанавливать» свою ка-
рьеру. Есть, конечно, ещё и Алёна Ко-
сторная, но она выступает сейчас в па-
рах и далека от прежней популярности.

Конкуренцию по вниманию Вали-
евой могли составить разве что яркие 
юниорки. Прежде всего Софья Акатье-
ва и Вероника Жилина. Девушкам не по-
везло, и они не успели заявить о себе 
на международной арене. Однако фе-
номенальные способности всё-таки по-
дарили им известность. Ведь по техни-
ческому потенциалу равных Акатьевой 
и Жилиной в мире сейчас одиночниц 
нет. Правда, на практике увидеть воз-
можности Софьи и Вероники мы так 
и не смогли. Акатьева снялась ещё 
с произвольной программы на кон-
трольных прокатах, после чего пооче-
редно пропускала этап за этапом Гран-
при. Как теперь и московский турнир.

Жилина откатала контрольные про-
каты до конца, после чего должна была 
выступить в Омске и Казани. Не смогла 

из-за травмы, но команда «Ангелы Плю-
щенко» уверяла, что выведет девушку 
в нужных кондициях на шестой этап 
серии в столице. В итоге очередное 
снятие, и теперь нет уверенности, 
что Вероника появится на чем-
пионате России. До него, ко-
нечно, ещё месяц, но, судя 
по характеру повреждения, 
на восстановление у Жи-
линой ушло больше вре-
мени, чем планиро-
валось изначально. 
Даже если Верони-
ка приедет в Челя-
бинск, это будет 
для неё первый 
старт сезона , 
и с наскоку по-
казать лучшие 
п рокат ы она 
едва ли сможет.

Вот и выхо-
дит, что потен-
циально две глав-
ные фигуристки 
страны — Жи-
лина и Ака-
тьева  — са-
моустранились. 
Ведь после ЧР 
их ждут разве 
что коммерческие 
шоу-турниры и Спар-
такиада сильнейших, статус 
которой неясен до сих пор.

�� ИСПРАВЛЕНИЕ ОШИБОК

Не будет на турнире и Аннабель 
Морозов, а вместе с ней и её пар-
тнёра Игоря Ерёменко. Аннабель 
получила травму на разминке 
во время Гран-при в Красноярске 
после случайного столкновения 
с Елизаветой Шанаевой. И, судя 
по всему, не успела должным об-
разом восстановиться к москов-
скому этапу. Но есть и хорошие 
новости. Ряд экспертов предпо-
лагали, что Валиева и штаб Эте-
ри Тутберидзе могут принять 

решение временно отказаться от вы-
ступлений после обидной неудачи 
в Казани. В родном городе Ками-
ла осталась вне пьедестала, при-
чём не из-за собственных ошибок 

в прокате, а потому что трене-
ры составили для неё недо-
пустимый правилами набор 
прыжков. Тем не менее Ва-
лиева в списках участниц, 
так что «Хрустальный» бу-

дет исправлять оплош-
ность делом.

Конечно, повто-
ра секвенций второй 
раз ждать не стоит, 
но прыжковый на-
бор Камилы в лю-
бом случае вызы-
вает напряжение. 
Валиева в силу 
разных причин 
у тратила преж-
ний сложный кон-

тент. Остался толь-
ко четверной тулуп, 

и тот в 2023 году 
она пока не вы-

езжала.
А без чет-

верных и трой-
н ы х  а к с е л е й 

собрать конкурен-
тоспособную техническую базу 
для олимпийской чемпионки 

не так просто — поэтому штаб Тут-
беридзе и решил схитрить с сек-

венциями. Правда, у главных со-
перниц Валиевой конкретно в этот 
уикенд ультра-си в наличии так-
же нет. Софья Муравьёва отказа-
лась от тройного акселя в пользу 
чистых прокатов, Ксения Синицы-
на долго пыталась покорить много-

оборотные элементы, но успеха так 
и не достигла. Каждая из девушек бу-
дет стараться выиграть за счёт эмо-
ций от выступления и презентации, 
в чём Валиевой трудно найти равных. 
Теоретически за тройку могут побо-

роться и Ксения Гущина с Верони-
кой Яметовой. Они уже были в при-

зах на предыдущих этапах, но в Москве 
им нужно ждать осечек соперниц.

�� ДОКАЗАТЕЛЬСТВО АМБИЦИЙ

Предсказывать результаты у мужчин — 
самое неблагодарное дело. Победить 
могут как лидеры прошлого сезона — 
чемпионы Европы Дмитрий Алиев 
и Марк Кондратюк, так и герои этого — 
Матвей Ветлугин и Владислав Дикид-
жи. Особенно интригует выступле-
ние последнего. В Казани Владислав 
был необычайно хорош и должен был 
ехать сразу в Самару, но снялся по ме-
дицинским показателям. В какой сей-
час будет форме Дикиджи и сможет ли 
он доказать, что фурор на «Идель-2023» 
не был разовым представлением?

Из видных имён можно отметить 
ещё и Артура Даниеляна с Даниилом 
Самсоновым, но ребята явно далеки 
от лучших кондиций и всерьёз на меда-
ли рассчитывать не смогут. Чего не ска-
зать про Алёну Косторную и её супруга 
Георгия Куницу. Пара громко о себе за-
явила в Омске, причём интервью зву-
чали даже убедительнее выступлений.

В Москве Косторной с Куницей 
предстоит доказать, что претензии 
на высокие места не просто амбиции. 
Наталья Хабибуллина/Илья Княжук, 
Анастасия Мухортова/Дмитрий Евге-
ньев, Екатерина Чикмарёва/Матвей 
Янченков — крепкие дуэты, но долж-
ны быть под силу некогда лучшей фи-
гуристке планеты и её возлюбленному. 
Так что все возможности побороть-
ся за тройку у дуэта есть, но толь-
ко не за победу — первое место явно 
за Александрой Бойковой и Дмитри-
ем Козловским.

Нет чемпионской интриги и в тан-
цах, где Александра Степанова и Иван 
Букин пока давят на остальные пары 
своим авторитетом. В отсутствие ду-
эта Морозов/Ерёменко нет сомнений, 
что вторыми станут Елизавета Ша-
наева с Павлом Дроздом. А вот тре-
тье место вакантно, и потенциальных 
претендентов слишком много, чтобы 
выделять кого-то конкретного.

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.
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Алексей Фомин 

Московское дерби ЦСКА — «Дина-
мо» станет центральным матчем 

предстоящего 16-го тура чемпиона-
та России по футболу, который прой-
дёт в выходные и откроет второй круг 
розыгрыша национального первен-
ства. Оба столичных коллектива бо-
рются за место в тройке и ещё рас-
считывают догнать лидирующие 
«Краснодар» и «Зенит», которые счи-
таются фаворитами своих матчей 
тура. «Быки» сыграют в гостях с бук-
сующим всю осень екатеринбург-
ским «Уралом». А сине-бело-голубые 
примут дома аутсайдера чемпиона-
та «Сочи». Интересным обещает быть 
и гостевое противостоя ние москов-
ского «Спартака» с идущей внизу та-
блицы калининградской «Балтикой».

�� ЦСКА — «ДИНАМО»

Обе команды крайне нестабильно 
провели первый круг, немало очков 
потеряв на ровном месте из-за сла-
бой реализации моментов и голов, 
пропущенных в концовках встреч. 
ЦСКА может списать это на ка-
дровые проблемы — помимо ухода 
в «Спартак» полузащитника Хесу-
са Медины наложились травмы. Са-
мая болезненная случилась у хав-

бека Максима Мухина, выбывшего 
до мая.

Трудности «Динамо» в большей 
степени связаны с адаптацией но-
вичков, большинство из которых 
при шли уже по ходу сезона, а также 
с наигрыванием сложного атакую-
щего стиля игры, свойственного воз-
главившему команду в июне главно-
му тренеру Марцелу Личке.

Тем не менее команды идут в верх-
ней части турнирной таблицы. Они 
набрали одинаковое количество оч-
ков с самарскими «Крыльями Сове-
тов» и делят места с третьего по пя-
тое. От «Краснодара» все три клуба 
отстали на семь баллов, от «Зенита» — 
на пять.

— Это дерби — одно из ключевых 
в нынешнем сезоне, по крайней мере 
в его летне-осенней части, — поде-
лился мнением с «Известиями» быв-
ший нападающий «Динамо» 
Дмитрий Булыкин.  — Каж-
дой из команд надо побеж-
дать, если они хотят бороться 
за первые места. При этом по-
ражение может быть чревато 
в борьбе за медали. Так что жду обо-
юдоострого футбола с обеих сторон. 
На результат повлияют надёжность 
оборонительных действий, отсут-
ствие ошибок в защите и реализация 
моментов в нападении.

�� «ЗЕНИТ» — «СОЧИ»

Не сумев в прошлом туре обыг-
рать «Краснодар», «Зенит» остался 
вторым. Но продолжает наступать 
на пятки лидеру. Победитель пяти 
предыдущих чемпионатов за по-
следний месяц смог сократить от-
ставание от южного клуба до двух 
очков и до предела обострить борь-
бу за золото.

Чтобы её продолжить, подопеч-
ным Сергея Семака нельзя допускать 
осечки в игре с терпящим бедствие 
«Сочи». Ещё полтора года 
назад этот клуб 
завоёвывал се-
р е бр о чем-
п и о н а т а . 

Полгода на-
зад при всех 

своих кадровых 
проблемах стал де-

сятым. Но с тех пор су-
щественно поменялся со-

став, пять раз сменились 
главные тренеры. Всё это 

привело к тому, что команда на-
ходится на последнем месте. Прав-
да, качество игры в предыдущих ту-
рах позволяет говорить, что сочинцы 
не так безнадёжны, как казались ме-
сяц назад. Тем более от спаситель-
ного 14-го места они отстают всего 
на два очка.

— Нельзя исключать вариант, что 
«Сочи» окажет сопротивление «Зе-
ниту», — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» бывший полузащитник 
«Зенита» и сочинской «Жемчужи-
ны» Максим Деменко. — Во вся-

ком случае, после сме-
ны главного тренера, 
после прихода на этот пост 
Александра Точилина стал просле-
живаться характер у этой команды. 
Что и показал матч с «Динамо», когда 
сыграли вничью 3:3, хотя проигрыва-
ли 1:3. Да, где-то не везёт, как в матче 
с «Пари Нижним Новгородом» и дву-
мя незабитыми в ворота соперника 
пенальти. Но «Сочи» не выглядит так 
безнадёжно, как может показаться 
по турнирной таблице. Так что побо-
роться с «Зенитом» они могут, хотя, 
думаю, класс команды Семака 
всё же скажется.

�� «УРАЛ» — «КРАСНОДАР»

Ещё летом «Урал» был главным от-
крытием сезона. Четыре победы 
и одна ничья в первых 
пяти турах и делёжка 
лидерства с «Краснода-
ром». Но сколь быстрым 
был взлёт, столь же стре-
мительным получилось 
и падение. В следующих 
десяти турах екатерин-
бургский клуб не выиграл 
ни разу.

Эту серию команда до сих 
пор не прервала. И теперь, вмес-
то того чтобы думать о борьбе 
за медали, должна опасаться выле-

та — от предпоследнего места от-
рыв у неё всего четыре очка. Шанс 

реабилитировать-
ся за неудачи 

у подопечных Вик-
тора Гончаренко по-

явится в бли-
ж а й ш е м 
туре, когда 
к ним приедет 
л и д и р у ю щ и й 

«Краснодар». Но ото-
брать у него баллы будет 
крайне трудно.

— Мы нацелены побеждать 
в каждом матче и терять как 

можно меньше очков, — заявил 
«Известиям» защитник «Краснода-
ра» Сергей Волков. 
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Стороны медалей
Как дерби ЦСКА и «Динамо» повлияет на расклады в РПЛ
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